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Благйрчщный псТдвияснический труд избрали делам жиз
ни три миллиона ооветсмих учителей — надежная опора 
партии в воспитании подрастающего поколения. Оправ
дывая это высокое звание, они ведут нелегкой и увлека
тельной дорогой знаний более 40 миллионов школьников.

OoBepme«CTiBijiBa:roie всего школьного дела еще выше 
поднимает авторитет и  ответственность педагогов. О 
нкладе работников просвещения в ;вьшолнение решений 
XXVI съезда партии, последующих Пленумов ЦК КПСС, 
о путях реализа!ЦИ1и реформы общео^азовательной и 
профессиональной школы говорилось на торжественно1М 
собрании, пс|гвященно1м Дню учителя. Оно состоялось 4 
октября в Москве.

В. президиуме — товарищи Г. А. Алиев, Е. К. Лигачев, 
М. В. Зимянин, руксвсдатели ряда министерств и ве
домств, пр€|Дста1вители партийных, советских и обществен
ных ср1га1низаций.

С докладом выступил министр просвещения СССР С. Г. 
Щербаков.

Участники собрания заверили, что будут и впредь от
давать все силы, опыт, талант и мастерство васпитанию 
активных строителей коммунизма, истинных патриотов.

Корр. ТАСС.

Совместная пресс-конференция М . С. Горбачева и Ф . М иттерана
П А Р И  Ж, 4 октября. 

(ТАСС). В Елисейско.м двор
це по завершении перегово
ров Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев и 
Президент Франции Ф. Мит
теран провели сегодня сов
местную пресс-'канферен- 
цию.

Открывая преас-1конфе- 
ренцию, Ф. Миттеран отме
тил, что он «с большим ин
тересом принял к сведению 
весь комплекс вопросов, из
ложенных М. С. Горбаче
вым», и вынес лз перегово
ров с советским руководи
телем «чувство того, что 
обе стороны продвинулись 
вперед по пути ознакомле
ния со взаимными мнения- 
.ми, получив тем самьш 
возможность содействовать 
прогрессу в деле решения 
сложных проблем, стоящих 
перед современным миром». 
Он высказался за то, что
бы в своей политике госу
дарства «ориентировались 
на разрядку международ
ных отношений, которые в 
последнее время слишком 
часто достигают остроты».

От.метив, что прежде все
го и главным образом в  хо
де франко-советских пере
говоров речь шла о разо
ружении, о равновесии сил 
и, следовательно, о мире и 
об условиях сохранения ми
ра, о том, кзк избежать 
риска войны, глава фран- 
цузского государства особо 
остановился в этой связи 
на новом советском предло
жении относительно сокра
щения всех стратегических 
вооружений на 50 процен
тов.

«Обсуждать более кон
кретно это предложение 
надлежит непосхюдственно 
заинте.рессванным странам 
— США и СССР, — сказал 
Президент. — У них есть 
для этого все возможности; 
эксперты, соответствующие 
данные. Они могут срав
нить то, что сравнимо, по
спорить о том, что опорно. 
Иными словами, СССР и 
США располагают всем не
обходимым, чтобы двинуть
ся вперед на переговорах. 
Я надеюсь, что этой цели 
будет способствовать и 
встреча Генерального секре
таря ЦК КПСС с президен
том США в будущем меся
це. В успехе их перегово
ров в Женеве заинтересова
ны все, в том числе и те, 
кто в них не участвует, по
скольку мир — наше общее 
дело».

Франсуа Миттеран отме
тил, что значительного со
кращения вооружений уда
лось бы достичь .лишь в 
увязке с невозможностью 
переноса гонки вооружений 
в космос.

«Франция всегда стреми- 
•лась не создавать разно
гласий со своими союзника- 
.ми, в число которых вхо
дят ее американские дру
зья, — продолжал Прези
дент. — Совсем недавно 
она была вынуждена при 
хорошо известных обстоя
тельствах заявить, что не 
примет участия в каких бы 
то ни было формах созда
ния космического оружия. 
Это оружие отличается от 
существующего. Перенос 
ядерных вооружений в кос
мос будет означать не толь
ко конец договоренности 
1972 года о системах проти
воракетной обороны, но и 
переход к новому витку 
гонки вооружений, продви
жение к другим формам 
вооружений, уточнить ха
рактер которых я в данный 
момент даже не в состоя
нии.

Разумеется, я помню о 
заявлении, которое было 
сделано мне об этом амери
канскими руководителями: 
они мыслят себе это как 
оборонительное оружие, но 
я не хочу вдаваться в эту 
дискуссию, Франция уже 
сообщила, что она не будет 
участницей программы СОИ, 
что космос ее тоже интере
сует, но она полагает, что 
есть другие способы освое
ния космоса и использова
ния его современным чело
вечеством».

Президент оказал, что 
Франция не отказывается от 
обмена .мнениями, в частно

сти, с Советским Союзом, и 
устаноВ|ИвШ1ИЙся или возоб- 
ксвившийся диалог — хоро
ший метод для этого.

«Положение наших стран 
неодинаково.' Мы принадле
жим к двум различным ти
пам общества. Мы входим 
в различные союзы. Чтобы 
преодолеть эти дистанции, 
следует проявлять взаимо
понимание и содействовать 
всем возможностям расши
рения сотрудничества.
Именно это мы делали и 
будем продолжать делать, 
поскольку Генеральный се
кретарь любезно пригласил 
нас посетить в будущем го
ду Москву и я принял это 
приглашение».

Конечно, были затронуты 
и другие темы, сказал да
лее Президент, в частности, 
наше пожелание, чтобы 
Стокгольмская конференция 
завершилась до середины 
бузушвго года согласием 
.между 35 странами - уча
стницами, и пожелание, что
бы в большей степени, 
чем это наблюдалось до сих 
пор, претворялся в жизнь 
Заключительный акт хель
синкского Совещания во 
всех его различных аспек
тах.

«В плане двусторонних 
отношений наши беседы ка
сались торговли, равновесия 
тортового баланса, ряда 
проектов в области, кото
рую можно было бы на
звать мирным покорением 
космоса, исключительных 
успехов в области техноло
гии, В частности, мы гово
рили о том, что называют 
ядерным синтезом — об
ласть, в которой наши две 
страны имеют весьма пере
довую технологию. Короче 
говоря, касались всех тех 
областей, где одна или дру
гая страна имеет какие-то 
достижения, богатства и ус- 
цехи, из которых можно 
было бы извлечь взаимную 
пользу».

В заключение Ф. Митте
ран заявил: Я хотел бы,
чтобы все мои высказыва
ния были восприняты как 
своего рода благодарность 
за то, что мы серьезно об
судили самые важные про
блемы мира, а также за то, 
что Генеральный секретарь, 
помимо всего прочего, вел 
эти обсуждения в тацом 
ключе, который позволяет 
предвидеть еще более сер
дечное сотрудничество. Это 
вполне отвечало бы истори
ческим традициям наших 
двух стран на протяжении 
всех времен и в особеннос
ти после второй м1ировой 
войны, в которой Совет
ский Сою1з — и мы также 
— понесли столь тяжелые 
потери. Поблагодарим еще 
раз народы Советского Со
юза за принесенные жерт
вы, одним из героических 
результатов которых было 
освобождение Франции.

Затем с заявлением вы
ступил М. С. Горбачев. Он 
сказал:

Гчн Президент,
кажется, я могу принять 

от вас эстафету. Я хотел бы 
сказать еще раз, почему и 
зачем мы приехали во Фран
цию. Мы в Советском Сою
зе ИСХЦДИ1М из того, что ны
нешняя ситуация в мире на
ходится на таком этапе сво
его развития, когда требу
ются ответственные решения 
И 0!тветств(?нньге действия, 
прежде всего стран, между- 
на|рю1дный вес которых зна
чителен. Я имею в виду и 
Советский Союз, и США, и 
Францию, и Англию, и дру
гие страны. Реальности се- 
гС|Л;няшнего мира таковы, 
что мы сможем построить 
лучший, более безопасный 
мир, обеспечить прогресс, 
добиться оэлоровления меж
дународной обстановки, ес
ли все это станет нашим об- 
шим делом.

При BceiM различии наших 
полигических систем," идео
логий, миравоззрений мы все 
стоим перед необходимостью 
искать пути к такому миру, 
который характеризовался 
бы доверием, взаимопонима- 
ние.м и сотру.дничеством. Мы 
за диалог. Во всяком случае, 
советсксе руковэлртво счи

тает, что .все это — просто 
требование здравого смысла.

Для Советского Союза 
Франция — важный парт
нер для обсуждения таких 
вопросов. Во-первых, за этим 
стоят традиции. И эти тра
диции питают наши сегод
няшние отношения. Думаю, 
они будут питать наши отно
шения и в будущем. Когда 
я говорю о традициях, то 
икмею в виду не то.лъко кон
такты политического харак
тера, на уровне гссударствен- 
ното руководства. Я имею в 
виду прежде всего то, что 
уже десятилетия; столетия 
объединяет наши народы. 
Это та добротная основа, 
которая всегда позволяла 
России и Франции, Совет
скому Союзу и Франции 
встречаться в самые труд
ные периццы человеческой 
истории, о.бсуждать самые 
острые, жизненно важные 
проблемы, заниматься поис
ком решения таких про
блем. Именно исходя из это
го, мы приняли приглаше
ние Президента Ф. Митте
рана посетить Францию. Хо
чу еще раз сердечно побла
годарить Вас за гостепри
имство.

К тому, что Вы сказа
ли, добавлю, что наши 
страны, как ’ до визита, 
так и в ходе визита, — 
а он уже приближа|ется к 
концу, — были и остаются в 
своих общественно-политиче
ских системах, исповедуют 
ка'ждая свою идеологию и 
принадлежат сегодня к тем 
же военно-политическим со
юзам, в которых находились 
вчера, и будут находиться 
завтра. Ни я, ни господин 
Президент отнюдь не стави
ли задачи обратить друг 
друга в иную веру в ходе 
переговоров. Но разве то, 
что мы принадлежим к раз
ным системам, военво-поли- 
тич'еским ор'Ганизациям,
уменьшает значение диало
га, который ведут Советский 
Союз и Франция, Генераль
ный секретарь и Президент?

Думаю, может быть, в 
каком-то смысле это. даже 
имеет свои преимущества. И 
то, что сказал г-н Президент 
вам, хара.кге;ризуя состояв
шиеся .в эти дни беседы и 
встречи, — а У нас было три 

, встречи с Президентом один 
на один, не говоря уже о 
беседах с другими полити
ческими деятелями Фран
ции, — подтверждает такой 
вывод. Очень важно, что это 
перекликается с мыслью 
Президента, Находясь каж
дый в своей реальной ситу
ации, .руководители Совет
ского Союза и Франции смог
ли подняться над сущест- 
'вующими различиям.и и про
анализировать про-цессы, про
исходящие в мире, сонос-га- 
вить сваи оценки, обменять
ся мнениями отнО'ОИтельно 
того, какой может быть 
вклад Советского Союза и 
ФранцЯи для того, чтобы 
события в мире и междуна
родная обстановка иэмеия- 
лись к лучшему. Думаю, это 
свидетельствует о наличии 
огромного чувства ответст
венности и у советского ру
ководства, и у руководства 
Франции за судьбы ми1>а. А 
это, думаю, немаловажно для 
того, чтобы вести диалог и 
на'меч.ать пути сов1м.г.стны.х 
или параллельных действий 
для оздсровления обстанов
ки в мире.

В целом мы высоко оце- 
.ниваем беседы, состоявшие
ся в эти дни с Президентом 
Ф, Миттераном, друг.и:ми го
сударственными и политиче
скими деятелями Франции. 
Это были содержательные 
беседы, их отличал конст
руктивный характер. По су
ществу они проходили в 
открытой форме и в духе 
взаимного уважения и доб
рожелательности.

Президент уже касался 
проблематики состоявшихся 
бесед. В центре наших бе
сед стояли наиболее жгучие 
проблемы 'нынешией oinac- 
ной меЖ|Дунарс|Дной обста
новки. "У нас есть вполне 
понятные различия по ряду 
конкретных вопросов. Но 
выявилось и общее понима

ние необходимости делать 
все возможное для оздоров
ления обста;Новки и устра
нения нависшей над народа
ми угрозы, для содействия 
повороту событий от кон- 
фрс.нтации к разрядке на
пряженности. Я вынес убеж
дение из наших встреч, что 
и Президент придерживает
ся такой точки зрения.

Г-1Н Президент сказал, что 
слово «разрядка» присутст
вовало в наших переговорах 
не в силу того, что мы пре- 
дава'лись воспоминаниям о 
пр.ошлом. Это, я бы оказал, 
определенный урок . из про
цесса разрядки. Не буде.м 
сейчас вдаваться в причины, 
почему этот процесс был в 
какой-то мере ослаблен и 
подорван. Все мы почувст
вовали насущную необходи- 
мссть возврата к разрядке, 
если судить по большим 
.меркам, если о.тноситься к 
прюблемам сохранения мира 
с большой ответственностью. 
В этой связи упоминалось 
здесь и в ходе наших бесед 
о разрядке, о реальности 
возврата к ней.

Главным в наших беседах 
были вопросы, как положить 
конец небывалой гонке во
оружений, Находясь в Па
риже, мы соо5щ.или Прези- 
де.нту, парламенту, общест
венности, HBipomy Франции о 
нг.Ш'ИХ предложениях, кото
рые мы сделали руководст
ву Соединенных Штатов 
Америки и которые уже 
стали предметом ра.сомот- 
рения, на перегово.рах в 
Женеве. Эти вопросы вол
нуют не только руковцдигге- 
лей Франции и Советского 
Союза, они волнуют все 
народы, всех здравомысля
щих политических руково
дителей, всех те::, кто не по
мешался на гонке вооруже
ний, на конфронтации, на 
враждебности.

Сейчас не стану повторять 
наши новые предложения. 
Они вам известны. Я бы 
только хотел сказать, что 
после нашего обмена мне
ниями, а сн был очень ос- 
нсвЕтельным, руководателм 
Франции, лично Президент, 
выразили понимание важно
сти наших предложений, их 
конструктивного потенциала. 
Выдвинув эти предложения, 
мы раализовали то, о чем на 
п;рс1гяжении последних ме
сяцев заявляло советское 
руководство. Советский Со
юз гитов к радикальным со
кращениям ядерного ору
жия цри условии недопуще
ния в космос ударных кос
мических .вооружений. Это 
суть проблемы. Такая по
становка вопроса отвечает 
январским договоренностям 
между министрами иностран
ных дел Советского Союза и 
Соединенных Штатов Аме- 
Р'ИКИ.

Наши партнеры по пере
говорам в Женеве несколько 
недель и ;месяцев назад го
ворили; где же ваши ради
кальные предложения. До 
нас доходила информация по 
этим Bonpo.CiaM. Теперь мы 
слышим из тех же источни- 
к:св; ну что же вы так на
жимаете со своими предло
жениями.

Мне напоминает это ситуа
цию с Ходжой Насреддином. 
Когда он, как описывается, 
ехал по Бухаре на осле, то 
нгрод ему говорил, где это 
видано, где это слыхано, 
что старый осел молодого 
везет. Когда же Насреддин 
взвалил на себя осла и по
тащил его через горюд, то 
вновь услышал упрвк.и, но 
уже с другим смыслом.

Мы считаем, что настало 
время конкретных шагов. 
Почему? Потому, что мы по
дошли к черте, когда уже 
мало сказать: да, мы за
лучший мир, да, мы пой
дем по пути нормализации 
международной обстановки. 
Если это не подкрепляется 
конкретными дела-.ми, то мы 
называем это политической 
демагогией, обманом наро
ден.

В  доп.ол.нен.ие к тем ме
рам, которые Советский Со
юз уже принял ранее в од- 
нсстаро.ннем порядке, мы 
выдвинули новые радикаль

ные предложения с тем, 
чтобы придать конструктив
ный характер женев.ским, пе
реговорам. Мы, может быть, 
лучше других знаем, по 
крайней мере, не хуже, чем 
американцы, что ждет мир, 
если сейчас не остановиться 
в гонке вооружений. И это 
знание усиливает нашу от
ветственность.

При всей напряженности 
ситуации, если бы пошел 
новый этап гонки вооруже
ний, связанный с космосом, 
я не знаю, сможем ли мы 
тогда вести переговоры. Кэк 
к ним подойти? — это на
до всем понять. Кстати, и 
пресса должна подняться до 
уровня понимания серьез
ности момента в нынешних 
международных делах. Вы, 
журналисты, служите не 
только редакторам и тем, 
кто финансирует ваши из
дания. Вы должны служить 
прежде всего народам. Об
щее требование, как мы его 
понимаем в Советском Сою
зе, как мы его чувст
вуем, состоит в там, 
что надо остановиться, 
взяться наконец за голову, 
задуматься, где мы нахо
димся, и начать действовать, 
предпринимать конкретные 
шаги. Вот простая форму
ла, простой замысел, но 1ы 
считаем, что в нем есть 
чувство ответственности 
судьбу своего народа, за 
судьбу других народов. В 
нем есть предложение, кон
структивный поиск. Мы го
товы к нему.

То, что мне известно по 
итогам встречи министра 
иностранных дел СССР с 
президентом США .Рейга
ном и госсекретарем Шуль
цем, в опре.деленной степе
ни обнадеживает. Мы не 
услышали типичного сте
реотипного ответа: «Нет,
пропаганда».

Мне кажется, что в об
щественном мнении Соеди
ненных Штатов Америки, в 
политических кругах и кон
грессе зреют трезвые, реа
листические мысли. Мне, 
естественно, трудно говот 
рить за Соединенные Шта
ты. Но мы надеемся, что и 
в Женеве, где начался оче
редной раунд переговоров и 
где на столе лежат наши 
предложения, и на пред
стоящей нашей встрече с 
президентом Рейганом
США подойдут к этой про
блеме с чувством серьезной 
ответственности. В этом 
смысле я разделяю мнение 
господина Миттерана о том, 
что есть проблемы, которые 
прямо касаются Советского 
Союза и США, и что надо 
сдвинуть процесс перегово
ров с мертвой точки в сто
рону нормализации.

В Советском Союзе серь
езно настроены менять си
туацию ,в мире.

Мы затрагивали на пере
говорах в Париже также 
проблемы ракет средней 
дальности. И этот вопрос 
мы хотим вывести из та
кого состояния, что за него 
трудно взяться, С амери
канской стороной этот во
прос тоже обсуждается в 
Женеве. Это факт, что в 
Западной Европе размеща
ются «Першинги» и крыла
тые ракеты.

В развитие нашей пози
ции мы внесли новые пред
ложения о рэ.кетах средней 
дальности. Мы считаем — 
и это я сказа.п господину 
Миттерану, — что тем са- 
.мым создается новая ситуа
ция. Мы в общем-то не за
носили и не собираемся за
носить в «советско-амери
канскую ведомость» фран
цузские ядерные силы.

Мы теперь говорим о том, 
что стоит обсудить эту про
блему с Францией, а также 
с Англией. Открывается 
возможность для того, что
бы начать обмен мнениями 
с Францией, который, мо
жет быть, пото.м придет на 
какой-то стадии к перего
ворам.

Мы не стэ.ви.м вопрос пе
ред Францией о сокраще
нии ее ядерного потенциа
ла, о прекращении реализа
ции ее военных программ. 
Это дело Франции. Она, 
как мы понимаем, будет

подходить к этому вопросу 
со своих позиций, с учетом 
всех процессов, происходя
щих в мире. Но мы гово
рим; давайте начнем бесе
довать, начнем изучать эту 
проблему во взаимосвязи с 
другими. Возможно, был бы 
какой-то подвижный экви
валент для соответствую
щих ядерных средств. Во 
всяком случае, это первый 
шаг. У нас уже был с 
Ф. Миттераном углублен
ный обмен мнениями на этот 
счет. Как я понял, г-н Пре
зидент не уклоняется от то
го, чтобы продолжить обмен 
мнениями по этой пробле
ме. И мы за это.

Через нашего посла в 
Лондоне мы обратились с 
аналогичным предложением 
к госпоже М. Тэтчер.

Мы разъяснили также суть 
и значение предпринятого 
нами только что в одно
стороннем порядке шага, в 
результате которого чис
ленность советских ракет 
СС-20 в европейской зоне 
не превышает сейчас того, 
что мы имели по состоянию 
на июнь прошлого года. До
полнительно развернутые 
ракеты СС-20 сняты на на
стоящее время с боевого 
дежурства, а стационарные 
сооружения для размеще
ния этих ракет будут в бли
жайшие два месяца демон
тированы. Кто хочет прове
рить — может фотографи
ровать. Делают намеки на 
то, что мы якобы собира
емся перетащить эти раке
ты в Азию. Это недс^осо- 
вестные намеки. Если уж 
Советский Союз о чем-ни
будь договаривается, то де
лает это серьезно.

В Азии у нас находится 
столько ракет, сколько нуж
но для того, чтобы уравно
весить соответствующий по
тенциал США, находящий
ся в этом регионе, — ни 
больше, ни меньше. Если 
США не будут наращивать 
его, мы тоже не будем на
ращивать. Если же ситуа
ция будет меняться в луч
шую сторону, мы отреаги
руем адекватно.

Немало времени .мы с 
Президентом посвятили во
просам европейской безо
пасности. В этой, области у 
нас есть опыт совместных 
усилий с Францией. Изве
стно, что этот опыт позво
лил на1Копить существенный 
потенциал сотрудничества, 
который можно использо
вать для того, чтобы про
должать европейский про
цесс, основывающийся на 
хельсинкских договореннос
тях, наполнять его еще 
большим содержанием.

Вчера, выступая в пар
ламенте, я изложил нашу 
позицию по всему комплек
су этих проблем. Мне не 
хотелось бы ее повторить. 
Суть дела, как мне кажет
ся, заключается в том, что 
обе стороны — СССР и 
франция — остаются при
верженными делу развития 
и углубления общеевропей
ского процесса, и об этом 
еще раз сейчас сказал г-н 
Президент. Мы, как и Фран
ция, выступаем за вы
полнение положений хель
синкского Акта во всех его 
частях, причем, как я глу
боко убежден, оздоровление 
обстановки на Европейском 
континенте и.мело бы ог
ромное значение для всего 
мира. В Европе непосред
ственно соприкасаются во
енно-политические группи
ровки. Ее народы извлекли 
важные уроки из собствен
ной истории. После совеща
ния в Хельсинки существу
ет и правовая основа, кото
рая позволяет дальше пой
ти по пути сотрудничества 
и безопасности.

В свое время СССР и 
Франция были соавторами 
Стогкольмской конферен
ции. Мы считаем, что пора 
решительнее повернуть ее 
к выработке договореннос
тей. Кстати, как мы пони
маем,—и по мнению Фран
ции, здесь есть возможнос
ти для того, чтобы активи
зировать поиск взаимопри
емлемых решений.

В беседах с Президентом 
Миттераном мы уделили 
должное внимание рассмот-

ПОСЕЩЕНИЕ МУЗЕЯ-КВАРТИРЫ В. И. ЛЕНИНА
ПАРИЖ. 4 октября. |ТАСС) 

Бережно Хранят трудящие
ся Франции память о; пре
бывании В. И. Ленина в их 
стране. Улицу Мари-Роз зна
ют многие парижане. На фа
саде дома номер 4 — барель
еф В. И Ленина и слова:

«В это.м доме жил В. И. 
Ленин с 6 июля 1909 года по 
12 июня 1912 года».

Сегодня музей-(квЕ(ртиру 
В. И. Ленина посетил Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев. Фран
цузские коммунисты, трудя

щиеся, собравшиеся здесь, 
сердечно приветствовали его.

М. С. Горбач;ева встретили 
Генеральный секретарь ФКП 
Ж. Марше, члены Полит
бюро партии К. Бийар, 
П. Влотэн, М. Венсан, Ж.-К. 
Гэссо, Ф. Лазар, П. Лср;ан,

Ж. Морс, Г. Плиссонье, 
Ф. Эрзог.

Из кс:мнаты-каби»ета В, И. 
Ленина товарищи М. С. Гор
бачев и Ж Марше выходят 
на балксн. Посланцы трудо
вого Парижа встречают их 
горячими аплодисментами

Обращаясь к собравшимся, 
Ж. Марше сказал:

Ваше сегодняшнее присут
ствие здесь сви|детельствует 
о вашем добром отношении 
к сотрудничеству меж.ду 
Францией и СССР. Я уве
рен, что для многих из вас

это символизирует солидар
ность, которая объединяет 
ФКП и КПСС.

К микрофону подходит 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС. Он сказал:

Дорогие друзья! Я сердеч
но благодарю вас за  то, что

рению ряда региональных 
прюблем и существующих 
очагов напряженности. В 
оценке некоторых из этих 
проблем у нас существует 
взаимопонимание. По дру
гим имеются различия и в 
анализе, и в подходах. Но 
мы сходимся в том, что на
до гасить эти очаги поли
тическими средствами при 
полном уважении незави
симости и суверенитета 
каждой страны. И в рам
ках этого обмена мнениями 
мы затронули обстановку 
на Юге Африки, Ближнем 
Востоке, в Центральной 
Америке и другие пробле
мы.

Мы приехали в Париж с 
желанием дать новый им
пульс двусторонним совет- 
око-француаским отноше
ниям. Как я понял, пози
ция Президента совпадает с 
этим нашим стремлением. 
Результаты обсуждения
этих вопросов позволяют 
н'адеяться на активизацию 
политического диалога, уси
ление экономического и 
торгового сотрудничества 
между СССР и Францией.

Мы позитивно оцениваем 
то, что в последние годы 
ускорился темп развития 
экономических и торговых 
связей — они возросли в 
два раза. Но то, что мы 
имеем, сегодня не отвечает 
масштабам возможностей 
наших стран. Поэтому мы 
договорились о том, чтобы 
активизировать поиски, при
дать большую инициатив, 
ность нашим отношениям в 
сфере торгово-зкономиче- 
окого сотрудничества. ■ По 
этим вопросам только что 
было подписано соглаше
ние.

Появилось много конкрет
ных, интересных пхюектов, 
и в  их числе несколько 
крупных. Мы со своей сто
роны это приветствуем. Ду
маем, что это тоже будет со
действовать оздоровлению 
общей ситуации.

■Как я уже подчеркнул, 
мы условились наращивать 
политический диалог. От 
имени Президиума Верхов
ного Совета СССР я при
гласил Президента приехать 
к нам с визитом в страну. 
Он будет желанным гостем 
в Советском Союзе. Когда 
перерывы между визитами 
станут короче, может быть, 
и проблем будет меньше. 
Обменялись мы и такой 
идеей; имеется проект, на
зываемый «Токамак». В 
разработке этого проекта 
термоядерного синтеза уча
ствовали Советский Союз, 
Франция, Соединенные ПВга- 
ты, Япония и другие стра
ны. Было бы интересно по
думать, нельзя ли этот про
ект в нынешней ситуации 
осуществить сов.местными 
усилиями, дать возможность 
вывести наши исследования 
на путь получения практи
чески неисчерпаемого ис
точника энергии. Это за
манчивая идея. Она свое
временно прозвучала бы с 
учетом того, что это мирная 
идея, а кое-кто продвигает 
ведь другое. Как мне рас- 
cкaзь^вaли наши специали
сты, есть реальные надеж
ды на реализацию этого на
шего предложения.

В цело.м итоги перегово
ров, на наш взгляд, не 
только положительные, а, я 
бы даже сказал, и внуши
тельные. Они служат инте
ресам советского и фран
цузского народов, широким 
интересам европейской и 
международной безопасно
сти.

В заключение, пользуясь 
случаем, я выражаю при
знательность Президенту 
Ф. Миттерану, правительст
ву, политическим и общест
венным деятелям Франции, 
всем француженкам и 
французам, с которыми мы 
встречались в эти дни, за 
гостеприимство, за чувства 
симпатии и уважения, кото
рые были выражены по от
ношению к нашей стране и 
всему советскому народу.

В заключение М. С. Гор
бачев и Ф. Миттеран отве
тили на многочисленные 
вопросы корреспондентов.

(ТАСС).

вы сюда пришли. Я это вос
принимаю как выражение 
чувств по отношению к со
ветскому народу, по отноше
нию к Кс1МмуН'Истической 
партии Советского Союза, 
как выражение братских от
ношений между нашиМ'И на- 
рсдами и нашими партиями.

Наш визит во Францию 
мы считаем очень важным

Лесной цех

В Р И Т М Е  
ОПЕРЕЖ ЕНИЯ

Только . так, перекрьгаая 
запланированные месячные 
программы, лесозаготовите
ли области к концу года мо
гут полностью рассчитаться 
с долгами. Задача вполне 
реальная, о чем свидетель
ствуют и последние месяцы 
работы /«Томлеспрома».

Июль—август в леоном це
хе области выдались жар
кими: в результате ударной 
работы основные экономи- 
чеокие показатели, заплани
рованные на эти месяцы, 
были значительно перекры
ты. Свой успех развили ле
созаготовители в сентябре.

Товарной продукции про
изведено на 1 миллион 830 
тысяч рублей больше, чем 
намечалось, или 111,3 про
цента к плану. Отличный 
результат! Стрелевано сверх 
программы сентября 35,6 
тысячи кубометров леса 
(107,2 процента) — тоже сво
его рода рекорд. На вывоз
ке опережение месячного 
■графика составило 30,3 ты
сячи кубометров. И здесь 
процентное от«ош|ение пе
рекрывает достижения пре
дыдущих двух месяцев. На
29.3 тысячи кубометров вы
дано больше деловой дре
весины, на 15,7 тысячи — 
|кру-тлых лесоматериалов 
(109,8 и 105,9 процента вы 
полнения соответственно).

Особенно ощутимого роста 
до1бились труженики объе- 
динеямя на разделке —
15.3 процента, по товарной 
продукции — 18, по деловой 
—19,3, по лесоматериалам 
круглым 20,1 процента. 
Опережают плановые пока
затели также производи
тельность труда по НЧП, 
комплексная выработка.

Несомненно, сыграл свою 
роль объявленный в лесу 
ударный месячник в честь 
профессионального праздни
ка. На разделке — самом 
«узком» сегодня месте в тех
нологической цепочке лесо
заготовителей области — от
личились бригады с Кар- 
гасокского ЛПК; В. Г. Сай- 
берта, А. И. Усенко, А. Ф. 
Сухушина. А также коллек
тивы, возглавляемые В. С. 
Стрелковым (Асиновский 
лесопромышленный «ом;би- 
нат) и А. И. Вылциным из 
Чаинского леспромхоза.

В результате «Томлес- 
пром» вышел в лидеры Все
союзного социалистического 
соревнования.

— Только что получена 
телеграмма, — делится ра
достью начальник объеди
нения В. Н. Шутов. — Ми
нистр лесбумдревпрома 
(ЗССР М. И. Бусыгин и пре
зидиум ЦК отраслевого 
профсоюза поздравили кол
лектив объединения с до
стигнутыми результатами в 
соревновании, посвященном 
Дню работников леса. То
мичи награждены почетным 
дипломом и денежной пре
мией. Это, несомненно, при
бавит еще больше энергии 
нашим лесозаготовителям 
на ' предсъездовской трудо
вой вахте.

В завершающий квартал 
■последнего года пятилетки 
«Томлеспром» входит с за
делом по трелевке — в 342 
тысячи кубометров (107,2 
процента выполнения пла
на девяти месяцев), по вы
возке — 199 тысяч (104 про
цента), по НЧП — 344 тыся
чи (100,8 процента). Более 
чем вдвое сокращен в сен
тябре долг по деловой — на
29.3 тысячи кубометров (ос
талось наверстать 23,4 ты
сячи); на 15,7 тысячи кубо
метров — по круглым лесо
материалам. Хоть и незна
чительно отставание по то
варной продукции — 0,1
процента не дотянули по 
итогам 9 месяцев, — но оно 
есть. А минус по реализа
ции (98,5 процента выпол
нения программы 9 меся- 
■цев) исчисляется милли
онами рублей.

На финише года пред
съездовское соревнование 
необходимо сделать еще бо
лее целенаправленным. Оно 
должно способствовать пол
ной ликвидации долгов том
ских лесозаготовителей.

е р а

завод ЖБК-40 треста 
«Томсксельстрой» начал ра
ботать в счет 1986 года.
А четвертого октября пред
приятие выполнило план 
одиннадцатой пятилетки. 
Выпущено 138 кубометров 
^железобетонных изделий.

Это уже четвертое подраз
деление треста, досрочно за
вершившее одиннадцатую 
пятилетку. Еще в августе :ра- 
ботали в счет 1986 года Кар- 
гасокская ПМК-1229. Бакчар- 
ок'ий и Парабельокий строи
тельные участки. Но успех 
завода радует особе^нно. Да- 
леко__ не все предприятия 
стройиндустрии области на
учились обгонять время.

Сооружение зда1ний ,из 
сборного железобетона на 
селе стало одной из примет 
сегодняшнего дня. В это важ 
ное дело вносит свой до,стой- 
ный вклад и завод ЖБК-40.

А. АЛМАЗОВ.

событием. Сейчас, когда в 
мире много накопилось труд
ных вопросов и проблем, 

когда требуются усилия мно
гих народов, мы, естествен
но, рассчитываем на такого 
надежного партнера, каким 
является Франция, француз
ский народ. В вашем лице 
я приветствую французский 
народ. 'Примите горячий при
вет от советского народа.
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РАЗВИТИЕ НЕФТЕГАЗОВОГО КОМПЛЕКСА-  
Г Л А В Н О Е  П А Р Т И Й Н О Е  П О Р У Ч Е Н И Е

Как уже сообщалось, на X I пленуме обкома КПСС 
рассмотрен вопрос «О задачах областной партийной ор
ганизации по ускорению социально-экономического раз
вития области в свете установок ЦК КПСС, изложенных 
на совещаниях партийно-хозяйственного актива в  горо
дах Тюмени и Целинограде». С докладом по этому воп
росу выступил первый секретарь обкома КПСС А. Г. 
МЕЛЬНИКОВ:

С XI П Л Е Н У М А  J DEKOMA К П С С

— Проведенные Централь
ным Комитетом КПСС сове
щания партийно - хозяйст
венного актива Тюменской 
и Томской областей, краев 
и областей Сибири, Урала, и 
Северного Казахстана, явля
ются важными политичес
кими событиями в жизни 
нашей страны в преддверии 
XX V II съезда партии, ска
зал докладчик. На совеща
ниях обсуждались задачи 
ускоренного развития двух 
базовых отраслей экономи
ки — топливно - энергети
ческой и продовольственной, 
а также Сибири в целом. 
Особую значимость совеща
ниям придало участие в них 
и выступления Генерального 
секретаря ЦК КПСС тов. 
М. С. Горбачева.

На совещании в Тюмени 
было прямо сказано, что 
вклад томичей в реализа. 
цию топливно - энергетиче
ской программы страны дол
жен возрастать! Это значит, 
ЧТО обкому партии. Томско
му, Стрежевскому, Колпа- 
шевском|у горкомам, Пара- 
бельокбму и Каргасокскому 
райкомам надо существенно 
повьипать уровень партий
ного руководства развитием 
нефтегазового комплекса, 
улучшать организаторскую и 
политическую работу в тру
довых коллективах, подни
мать ответственность совет
ских, профсоюзных, комсо
мольских органов, всех хо
зяйственных кадров за по
рученное дело, обеспечить 
постоянный и предметный 
контроль за полным и свое
временным решением по
ставленных задач. В Том
ской области за годы две
надцатой пятилетки для 
нефтяников, геологов, строи
телей надо возвести свыше 
450 тысяч квадратньБх мет
ров жилья, довести его еже
годный ввод в комплексе о 
культбытовыми объектами в 
г. Стрежевом до 65 тысяч, в 
г. Кедровом До 18 тысяч 
квадратных метров. В эти 
же годы предстоит постро
ить три современных аэро
порта, 500 километров авто
мобильных дорог, около 1,5 
тыс. километров нефтегазо
проводов, несколько радио
релейных линий связи, базу 
Госснаба и профтехучили
ще на 720 мест в г. Стреже
вом, цдаиия СКТБ геофизи
ческой техники, филиала 
««Гипротюменьнеф т е;г а з а » ,  
учебные корпуса Томского 
политехнического, строи
тельного институтов, нефтя
ного техникума в Томске, 
много других важных объ
ектов, связанных с добычей 
и транспортировкой нефти и 
газа.

Нефтяники области справ
ляются с установленными 
заданиями X I пятилетки, 
дают сверхплановую про
дукцию. Предыдущий пле
нум обкома КПСС дал это
му высокую оценку. Опре
делены меры по наращива
нию объемов добычи на ос
нове широкого внедрения 
технического прогресса, раз
вития вахтового метода ра
бот, Утверждена соответст
вующая комплексная про
грамма. Социалистические 
обязательства объединения 
«Томскнефть» опубликованы 
газетой «Правда». Вьшолняя 
их, отдельные передовые 
коллективы уже в текуще.м 
году выходят на намечен
ные рубежи. В целом же 
объединение продолжает ра
ботать нестабильно, рьшка- 
ми. Главная причина арит
мии в работе объединения— 
это недостатки управления. 
Его руководители тт. Шку- 
ров, Вадиков, другие товари
щи, многократно осущест
вляя при активном содейст
вии Стрежевского горкома 
партии концентрацию сил и 
средств на объектах нефте- 
добьгчи и добиваясь при 
этом успехов, не закрепля
ют достигнутого. Намечае
мые и утверждаемые планы 
действий не доводятся до 
конца, затраченные усилия 
тысяч людей не дают долж
ной отдачи, нередко растра
чиваются понапрасну. В это 
дело вносят свою лепту мно
гие другие организации, 
причастные к развитию не
фтяной отрасли: управление 
«Томскэнерго», подразделе
ния трестов «Нижневар- 
товскдорстрой», «Запсибгид- 
рострой». В оСЕрении природ
ных ресурсов .области про
должает оставаться «узким» 
местом транспорт. Томокий 
речной порт (т. Драчев) не 
обеспечивает перевозок неф
тяников, геологов, строите
лей, лесозаготовителей по 
малым рекам. Медленно .раз
вивается авиационный тран
спорт, совершенно недоста
точно для вьшолнения по
ставленных задач больше
грузных вертолетов, совре
менных самолетов.

Развитие нефтегазового 
комплекса области сущест
венно сдерживает капиталь
ное строительство. Генераль
ный подрядчик трест 
«Томскгазстрой» (т. Фриц- 
лер) крайне медленно нара
щивает объемьг работ, не
удовлетворительно развива
ет собственную производст

венную базу. Чтобы спра
виться с задачами X II пяти
летки, тресту необходимо 
создать в третьем нефтедо
бывающем районе строи
тельное управление с объе
мом 10—15 млн. рублей в 
гс.д, с помощью министерст
ва пополнить подразделения 
техникой и механизмами, 
активно заняться строитель
ством завода железобетон
ных конструкций мощнос
тью 100 тыс. кз^метров с 
цехом блочно-комплектных 
устройств, довести к концу 
X II пятилетки годовую про
грамму треста минимум до 
50—55 млн. рублей. Должно 
значительно нарастить стро
ительные мощности в горо
дах Стрежевом, Кедровом, 
Колпашеве Томское управ
ление строительства. Попыт
ки управления решать рас
тущие задачи малыми сила
ми, как это бьшо в прошед
шие годы, неминуемо при
ведут к провалу ответствен
ных заданий. Вместе с тем 
руководители управления 
строительства, его подразде
лений, партийные организа
ции должны четко осозна
вать, что усиление внимания 
к  за дачам нефтегазового ком
плекса не должно происхо
дить за счет ослабления 
других направлений, свя
занных с формированием 
нефтехимического ком1бина- 
та, и особенно с социальны
ми проблемами области и 
г. Томска.

Задачи по комплексному 
развитию Западно-Сгйир- 
ског.0 нефтегазового комп
лекса для всех коммунистов 
являются главным партий
ным поручением, подчерк
нул А. Г. Мельников. Утвер
жденные объемы и задания 
должны беспрекословно вы
полняться всеми организа
циями, на которые они воз
ложены, начиная с первых 
дней 1986 года. Долг обко
ма, горкомов и райкомов 
КПСС, советских и хозяйст
венных о.рганов—осуществить 
за оставшиеся три месяца 
текущего года необходимые 
подготовительные работы, 
обеспечить быстрое, в соот
ветствии с темпами роста 
нефтяной промышленности, 
наращивание мощностей 
строительных, транспорт
ных, всех других организа
ций, входящих в нефтегазо
вый комплекс области, уде
лить этому самое присталь
ное внимание и энергичную 
партийную поддержку, раз
вернуть широкое массовое 
социалистическое соревнова
ние трудовых коллективов и 
трудящихся на принципах, 
высказанньпс М. С. Горба
чевым на встрече с ветера
нами стахановского движе
ния. Самую активную пози
цию в этих вопросах долж
ны занять наши профсою
зы.

Решая эту комплексную 
задачу, важно уметь нахо
дить главное звено или зве
нья, за которые надо брать
ся. На них прямо указал в 
свое.м выступлении на сове
щании партийно-Х|Озяйст- 
венного актива М. С. Горба
чев. «Чтобы взять новые ру
бежи, — сказал он, — Тю
менскому и Томскому обко
мам надо проявить заботу о 
человеке и вооружить его 
передовой технологией». В 
вооружении передовой тех- 
нол'огаей особая роль при
надлежит науке, ученым. От 
шефства над производством 
им надо переходить к от
ветственности за его состоя
ние. Настала пора развер
нуть среди ученых дейст
венное соревнование не по 
числу изданных моногра
фий, подготовленных дис
сертаций, а прежде всего по 
реальному вкладу в повы
шение эффективности про
изводства, особенно в реша
ющих для нас 1юфтяной, 
химической, лесной промы
шленности, строительстве, а 
также в сельском хозяйст
ве и перерабатывающих от
раслях.

Руководствуясь указания
ми ЦК КПСС, сказал далее 
докладчик, областная пар
тийная организация во всей 
своей практической работе 
постоянно ставит во главу 
дела вопросы улучшения 
жизни людей, создания им 
необходимых условий труда 
и быта. Многое сделано в 
этом отношении в г. Стре
жевом. Вместе с тем следу
ет объективно признать, что 
темпы сооружения социаль
ных объектов сегодня суще- 
твенно отстЭ'ЛИ от роста 

объемов добычи нефти, чис
ленности населения. Объеди
нение «Томскнефть» неудов
летворительно развивает 
коммунальные службы, в 
городе крайне недостаточно 
культурно - просветитель
ных и спортивных сооруже
ний, нет кинотеатра, сохра
няется в.ременяое жилье — 
балки. Неудовлетворитель
но занимается вопросами 
жилищного строительства, 
удовлетворением социаль
ных нужд людей объедине
ние «Томскнефтегазгеоло- 
гия» (т. Шестаков), терком 
профсоюза (т. Кнырь).

Как известно, недостатки

подобного рода были под
вергнуты на совешании в 
Тюмени жесточайшей кри
тике. Мы из этого обязаны 
сделать должные выводы и 
немедленно поправлять де
ла. ЦК КПСС требует в те
чение трех — п^ти лет не 
только ликвидировать отста
вание, но и значительно пре
взойти союзный уровень по 
обеспеченности работников 
нефтегазового комплекса 
жильем, всеми видами ус
луг й товарами. Г^оводст- 
вуясь этими указаниями, 
следует незамедлительно пе
ресмотреть все планы капи
тального строительства,
включить в них необходи
мые социальные объекты.

Важнейшей социальной 
проблемой является улучше
ние снабжения населения 
продовольствием. Вьшолняя 
'решения майского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС, труже
ники сельского хозяйства 
Области увеличили объем ва
лового производства за два 
прошедших года против пре
дыдущих двух лет пятилет
ки на 9 процентов. По об
ласти в основном за счет 
собственного производства 
уровень душевого потребле
ния мяса доведен до 64 кг, 
молока — до 383 кг, яиц — 
до 341шт., картофеля—до 139 
кг, овощей—до 101 кг, хлеба— 
до 129 кг. Это вполне обес
печивает рациональный уро
вень питания людей.

В нынешнем, необычайно 
трудном по погодным усло
виям году совхозы и колхо
зы при большой помощи 
трудящихся городов и рай
онных центров успешно за
вершили летнюю сельскохо
зяйственную кампанию. Убт- 
ран полностью урожай зер
новых культур, картофеля, 
овощей, заготовлены в до
статке грубые и сочные кор
ма. Планы закупок мяса, 
молока, яиц. картофеля, 
овощей выполняются.

Вместе с тем урожай зер
новых и картофеля полу
чился низкий, сохраняется 
отставание в производстве 
молока. Некоторые наши ру
ководители сельхозорганов, 
совхозов и колхозов не сде
лали выводов из однознач
ных установок обкома пар
тии строить свои планы из 
расчета на худшие усло
вия. Объединение «Томошло- 
доовощхоз» (тт. Неприяте
лев, Краснов) утвердили в 
планах хозяйств посевные 
площади картофеля с повы
шенной урожайностью, но 
не обеспечили ее достиже
ния. Можно было бы из
бежать этих ошибок, если 
бы облисполком (т. Титов), 
сельхозотдел обкома партии 
(т. Свиридов) своевременно 
вникли в планы объедине
ния и внесли соответствую
щие поправки.

Вопрос вопросов роста эф
фективности земледелия — 
строгая технологическая ди
сциплина на полях. Этопре- 
Ж1де всего научно обоснован- 

'ная система земледелия, ко
торая сегодня разработана 
по существу для каждого 
хозяйства. Предметом осо
бой заботы сельскохозяйст
венных органов должно быть 
семеноводство. В этом году 
вновь нужны большие уси
лия, чтобы обеспечить каж 
дое хозяйство высококласс
ными семенами под урожай 
будущего года. Мы должны 
более решительно вести сор- 
тообновление, укреплять ма
териально-техническую базу 
семеноводства, но вместе с 
тем всемерно повышать тре
бовательность к руководи
телям и специалистам хо
зяйств за производство се
мян.

Большим резервом увели
чения производства продук
ции земледелия являются 
мелиорированные земли. В 
докладе подвергаются кри
тике управление сельского 
хозяйства, руководители сов
хозов и колхозов за низкие 
темпы освоения новых зе
мель. Райкомы и горкомы 
партии, райторисполкомы 
обязаны обеспечить вьшол- 
нение установленных зада
ний по освоению новых зе
мель.

Главной перспективной за
дачей в земледелии на X II 
пятилетку и последующие го
ды должно стать увеличение 
производства зерновых куль
тур до таких объемов, что
бы полностью удовлетворять 
потребности колхозов и сов
хозов в фураже. Вместе с 
тем необходимо научиться 
правильно- и рацисмально 
использовать зерно. Не се
крет, что во многих совхо
зах и колхозах Бакчарско- 
го, Зырянского, Чаинского и 
других районов укоренилась 
практика покрывать свои 
недоработки в производстве 
кормов за счет использова
ния в больших объемах ком
бикормов, к тому же выде
ляемых из госресурсов. На 
совещании в Целинограде 
подчеркивалось, что произ- 
водство;.м кормов колхозы и 
сснхозы должны заниматься 
так же, как и производст
вом зерна, бороться не толь
ко за количество, но прежде 
всего за повышение качест
ва на основе внедрения про
грессивных технологий их 
производства, расширения 
площадей высокобелковых 
■культур, развития базы хра

нения и переработки кор
мов. Облсельхозуправлению, 
районным агропромышлен
ным объединениям надо за 
счет освоения новых земель, 
распахивания малопродук
тивных сенокосов и паст
бищ, частичного сокращения 
посевов кукурузы на силос 
существенно расширить про
изводство зерносенажа из 
горохо-вико-овсяных смесей, 
ячменя и других высокобел
ковых культур.

Говоря о развитии живот
новодства, докладчик отме
тил приоритетный характер 
задачи по наращиванию 
производства мяса, необхо
димость повышения темпов 
производства молока. Райко
мам, горкомам партии, рай- 
горйсполкомам, областному 
и районным агропромыш
ленным объединениям необ- 
ХО1ДИМ0 рассмотреть положе
ние дел с производством мо
лока и мяса во всех совхо
зах, колхозах, у населения, 
принять дополнительные ме
ры по коренному улучше
нию дел в этой отрасли. Для 
нефтедобывающих районов, 
где быстро будет расти на
селение, надо разработать 
предложения по созданию 
новых совхозов и подсоб
ных хозяйств.

в  докладе обращается 
внимание на необходимость 
улучшения хранения и пе- 
рергботки сельскохозяйст
венной продукции. Развитие 
материальной базы объеди
нения «Плодоовощхоз», мяс
ной, молочной промышлен
ности, управлений торговли, 
общественного питания, обл
потребсоюза отстает от тем
пов производства продукции 
и потребностей торговли. 
Подвергается порче значи
тельная часть овощей и 
картофеля, заложенных на 
хранение. Надо коренным 
образом изменить отношение 
к вопросам организации, 
хранения и переработки 
сельскохозяйственной про
дукции у партийных, совет
ских органов, руководителей 
строительных организаций, 
промышленных предприя
тий. Исходя из требований 
ЦК КПСС, все горкомы и 
райкомы партии, райгорис- 
полкомы, руководители пред
приятий и строек должны 
незе'медлительно рассмот
реть вопросы, связанные с 
хранением и переработкой 
сельхозпродукции, опреде
лить, что необходимо сде
лать по строительству и рё- 
конструкции предприятий, 
мясной, молочной промыш
ленности, овощных баз и 
магазинов. За два-три года 
надо полностью преодолеть 
разрыв между производст
вом, хранением и переработ
кой овощей, картофеля, ско
та и птицы, обеспечить, что
бы вся продукция доходила 
до потребителя.

Всемерная интенсифика
ция экономики на основе 
широкого внедрения трудо
сберегающей техники и тех
нологии, комплексное ис
пользование природных ре- 
сзфсов, сырья, сохранения 
окружающей среды, усиле
ние ориентации машино
строения и науки на нужды 
региона. Таковы сделанные 
на прошедших совещаниях 
принципиальные установки 
по развитию Сибири в це
лом. В докладе обосновыва
ется необходимость более 
настойчиво и целенаправ
ленно связывать тесными 
экономическими узами до
бычу нефти и газа с нефте
химией, шире внедрять про
дукцию химкомбината в де- 
ревообработку, машинострое
ние и строительство, сделать 
должные выводы из крити
ки по эффективному ис
пользованию лесных ресур
сов и древесины, всерьез за 
няться экономией на всех 
направлениях нашей дея
тельности. Принципиальное 
значение приобретает вопрос 
укрепления строительных 
организаций, от этого зави
сит реализация всех других 
планов. Горкомы и райкомы 
партии, советские органы 
должны проявить о строите
лях настоящую заботу.

Большой раздел доклада 
был посвящен вопросам фор
мирования постоянных кад
ров, закреплению приезжа
ющей молодежи. Путь здесь 
один — обеспечение благо
устроенным добротным жи
льем, всем набором быто
вых услуг, хорошим снаб
жением, создание условий 
для духовного развития, 
культурного досуга. В горо
дах и населенных пунктах 
области при большой прово- 
,ДИМОЙ работе усиливаются, 
между тем, негативные тен
денции в организации тор
гового и бытового обслужи
вания людей, транспортном 
и коммунальном обеспече
нии, проведении культурно
спортивных и оэдоровитель- 
■ных мероприятий. Происхо
дит это потому, что горко
мы и райкомы партии ос
лабили требовательность к 
руководителям советских ор
ганов, предприятий и орга
низаций, профсоюзным ко
митетам за наведение поряд
ка, недостаточно опираются 
в этих вопросах на первич
ные партийные орган-изации. 
Необходимо усиливать борь
бу с пьянством и алкоголиз
мом. Докладчик особо под

черкнул личную ответствен
ность руководителей горо
дов, районов, отраслей, пред
приятий, работников пар
тийных, советских, профсо
юзных, комсомольских, пра
воохранительных органов за 
усиление борьбы с конкрет
ными носителями зла, ка
кими являются пьянство и 
алкоголизм, осуществление 
широкого комплекса мер по 
организации культурного до
суга, трезвого образа жизни 
всех граЖ|Дан, особенно мо
лодежи. В этих вопросах 
всем руководителям надо не 
оправдываться, а оправды
вать доверие, которое им 
оказано.

В  духе высокой требова
тельности должны идти от
четы и выборы в областной 
партийной организации. Из 
отчетно-выборной кампании 
партийные организации дол
жны выйти организационно 
и идейно окрепшими, осво
бодиться от всего, что им 
мешало действовать актив
но, повести за собой трудо
вые коллективы. В реализа
ции Продовольственной и 
Энергетической программ 
возрастает роль партийных 
комитетов, сельских райко
мов. Большинство райкомов 
строят работу продуманно, 
инициативно. Вместе с тем 
некоторые действуют фор
мами и методами хозяйст
венного органа. В опреде
ленной мере это характерно 
для Кожевниковакого, Мол- 
чановского, Шегарского рай
комов КПСС. Как орган по
литического руководства, 
райком должен и работать 
присущими этому органу 
методами, держать в центре 
внимания вопросы расста
новки коммунистов, провер
ки исполнения, влиять на 
повышение э|)фективности 
производства через первич
ные партийные организации 
путем усиления ответствен
ности коммунистов, руково
дящих кадров. За сменяе
мость руководителей хо
зяйств критикуются в до
кладе Кривошеинокий, Ча- 
инский, Каргасокский, Ко- 
жевниковский, Томокий, Ше- 
гарский, Колпашевский рай
комы КПСС, сельскохозяй
ственный отдел обкома 
КПСС, областное управление 
сельского хозяйства.

В связи с усложняющи
мися задачами развития 
нефтегазового и агропромы
шленного комплексов необ
ходимо осуществить пере
стройку идеологической, по
литико-воспитательной рабо
ты, под ее воздействием вы
рабатывать у всех наших 
кадров желание и умение 
мыслить и работать по-но
вому. Все средства идеоло
гического обеспечения сле
дует нацелить на ббеопече- 
ние установок, сделанных на 
совещаниях в Тюмени и 
Целинограде.

Завесшающий раздел до
клада А. Г. Мельникова был 
посвящен вопросам форми
рования планов на 1986 год 
и X II пятилетку, путям их 
выполнения преж/(е всего за 
счет интенсивных факторов, 
экономного исполв.зования 
материальных, финансовых 
и трудовых ресурсов. В за
ключение докладчик сказал:

— Работая над подготов
кой перспективных планов, 
надо также настойчиво и 
последовательно завершать 
текущий год. Промышлен
ность области выполнила 
план 9 месяцев по реа
лизации продукции. Рост 
производства по сравнению 
с соответствующим перио
дом прошлого года составил 
7 процентов, производитель
ности труда — 6,3 процента. 
Вместе с тем в сентябре 
предприятия промышленно
сти работали неудовлетвори
тельно. План производства, 
реализации продукции вы
полнен всего на 94 процен
та. Сейчас мы вступили в 
завершающий квартал года. 
Задача состоит в том, чтобы 
использовать все возможно
сти для безусловного вьшол
нения годового плана. Цент
ральный Комитет партии 
строго предупреждает пар
тийные, советские, хозяйст
венные органы о том, что 
никакой корректировки го
довых заданий в этом году 
не будет. А требовательность 
за выполнение планов чрез
вычайно возрастет.

Позвольте, товарищи, от 
вашего имени заверить ЦК 

КПСС, что Томская област
ная партийная организация, 
трудящиеся области сдела
ют все, чтобы с честью спра
виться с возложенными на 
них ответственными задача
ми по ускоренному комп
лексному развитию нефте
газового комплекса и сель
скохозяйственного производ
ства, удовлетворению соци
альных нужд людей, встре
тить XXVII съезд нашей 
партии новыми трудовыми 
успехами.

* ♦ «
Прения по докладу от

крыл Ф. Г. Гарипов, первый 
секретарь Стрежевского гор
кома партии.

— Высокая оценка, дан
ная нефтяникам на совеща
нии в Тюмени, — сказал 
он, — обязывает-нас ко мно
гому. Коммунисты, трудя
щиеся города и района са
моотверженным трудом стре
мятся закрепить достигну

тые рубежи. Стрежевокое 
управление буровых работ, 
управление техяо.логичееко- 
го транспорта № 1, гормол- 
завод, свыше 57 производ
ственных бригад завершили 
задания текущей пятилетки. 
Вплотную приблизился к  за
ветному рубежу коллектив 
нефтегазодобывающего уп
равления «Стрежевойнефть». 
За четыре с поло-виной года 
страна получила сверх пла
на 500 тысяч тонн нефти 
и 42 миллиона кубометров 
газа. В развитие нефтяной 
промышленности, строитель
ство города вложено 1,2 мил
лиарда рублей капитальных 
вложений.

Критически оценивая ре
зультаты стрежевчан, вы
ступающий признал, что 
уровень организаторакой и 
исполнительской работы по
ка не соответствует мас- 
-штабным задачам комплекс
ного развития нефтяной 
промьппленносги. Бригада 
подземного ремонта скважин 
мастера А. Н. Сигитова за 
счет повышения ответствен
ности, дисциплины, улучше
ния организации производ
ства и внедрения прогрес
сивной формы оплаты тру
да добилась увеличения меж
ремонтного периода работы 
скважин до 628 суток, пре
высив средний показатель в 
2,5 раза. Однако далеко не 
все трудятся образцово. Де
сятки оправданий звучат, 
во в целом ясно; мешает 
промысловикам добиваться 
максимальной отдачи отсут
ствие комплексности в обу
стройстве месторождений.

Ф. Г. Гарипов критиковал^ 
низкий уровень индустриа
лизации строительного про
изводства, отсутствие совре
менных производственных 
баз, четкой организации пе
ревозок пассажиров и гру
зов авиадрансиортом. Это 
дискредитирует вахтовый 
метод, снижает дисциплину. 
Требуются укрепление мате
риально-технической базы 
речного флота, пополнение 
его судами. Много резервов 
в совершенствовании тран
спортной схемы доставки 
грузов связано с максималь
ным использованием Ниж
невартовского железнодоро
жного узла.

Затем слово взял второй 
секретарь Томского горкома 
партии А. П. Жуков.

— В докладе А, Г. Мель
никова подробно говорится о 
крайне напряженных зада
чах капитального строитель
ства в районах нефтедобы
чи. ^Томичи видят для себя в 
этой связи основную зада
чу — укрепление и значи
тельное развитие базы стро
ительной индустрии. В на
стоящее время в стадии за
вершения работы по пуску 
нового цеха по производству 
кирпича мощностью 26 мил
лионов штук в год, идет ре
конструкция завода крупно
панельного домостроения, 
набирает силу завод ЖБ-И-37,

Улучшилась работа город
ской партийной организации 
по формированию коллекти
ва мобильного управления 
строительства «Томокэлект- 
росетьстрой». Важность этой 
организации для города 
очень велика.

Значительную часть вы
ступления А. П. Жуков по
святил оказанию шефской 
помощи предприятий города 
агрспромьппленному комп
лексу. Здесь, по мкению 
TopKOiMa партии, надо пере
ходить от количественного 
принципа к качественному. 
Селу( необходимы передовая 
техническая мысль, новая 
технология. Предстоит пора
ботать над созданием проч
ной технологической цепоч
ки в уборке и закладке про
изведенной продукции. Вы
ступа,ющий подчеркнул так
же важность сохр1акеМил 
пр1с1Швед€нного на селе го
рожанами. В Томске поло
жительный пример на этот 
счет показывает Октябрь
ский райсн. В с|рганизации 
хранения овощей у него нет 
льгот по сравнению с дру
гими районами горцда. Вся 
суть в умелом руководстве 
этой работой со стороны 
райкомф партии и райитол- 
кома,.

Начальник управления 
сельского хозяйства облис
полкома В, Н. Егоров сооб
щил, что в ближайшее время 
область выполнит пятилег- 
иие планы закупок основных 
сельскохозяйственных про
дуктов. И все же проблема 
обеспечения населения про
довольствием полностью не 
решена. Немало проблем 
■возникает в управлении от
раслями агропрома. Это вы
звано тем, что за последние 
годы произошла смена по
колений руководителей и 
специалистов. На место 
опытных директоров совхо
зов и председателей колхо
зов пришли молодые.

Новым руководителям и 
специалистам предстоит ре
шать новые, еще более сло
жные задачи. Поэтому очень 
важно организовать их сй- 
стематичеокую учебу, обмен 
опытом. Этой цели служит 
семинар молодых руководи
телей, будет проводиться их 
аттестация. Партийные ко
митеты районов призваны 
взять такую учебу под свой 
контроль.

Из наш;их сел прекратил
ся отток -населения. Но во

просы закрепления кадров 
еще не во всех хозяйствах 
решаются эффективно. Хо
тя строительство жилья, 
школ, детских садов увели
чилось, но этого недостаточ
но. Нужны не просто новые 
дома, но весь комплекс бла
гоустройства. Жизнь требует 
также ускоденного строи
тельства сельских дорог.

Пашня — это основной ис
точник сельскохозяйствен
ных продуктов, подчеркнул 
В. Н. Егоров. Поэтому необ
ходимо успепшо выполнить 
поставленную обкомом па,р- 
тии задачу: увеличить в
этом голу пахотное поле об
ласти на 15 тысяч гектаров 
за счет культуртехнических 
работ, улучшения конфигу
рации полей, распашки пус
тырей и бросовых земель. 
От этого прямо зависит 
дальнейший рост продуктов 
животноводства.

Одобрительную реакцию 
участников пленума не раз 
вызывало выступление бу
рового мастера Васюганшой 
нефтегазоразведочной экс
педиции М. К. Каримова. 
Его бригада выполнила пя
тилетний план еще 7 авгус
та, сэкономив 204 тысячи 
рублей. Но коллектив не 
удовлетворен результатом—
7 тысяч метров проходки з 
год. Ведь обком партии пе
ред буровиками поставил 
цель: добиваться резуль
тата 11 тысяч метров. И 
это реально. Отвечая на во- 
,пр»!с, почему не удалось 
достичь этого рубежа, М. К. 
Каримов говорил о слабой 
технической оснащенности 
экспедиций, несовременной 
технолотии, отсутствии
практической помощи уче
ных.

Устаревшая техника тре
бует много времени на ре
монт. К тому же в экспе
диции отсутствуют средства 
малой механизации. Hoi не
понятным причинам год от 
года снижается грузоподъ
емность вертолетов, помо
гающих геологам. Когда все 
это складывается вместе, то 
оказывается, что бригады 
работают в году лишь по 9 
—10 месяцев.

Говоря о кадровой про
блеме, буровой мастер, сам 
проработавший на томском 
севере около четверти ве
ка, остро поставил вопросы 
улучшения быта геологов, 
строительства жилья и объ
ектов соцкультбыта.

— Если судить о нашей 
работе с позиций совещания 
в Целинограде и выводов, 
сделанных на нем Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС )У[. С. Горбачевым, — 
гошрил первый секретарь 
П€,рвомайокого райкома 
КПСС А. Н. Соколов, — то 
станет ясно, что мы сде
лали не все, что -могли. 
За счет только некоторо
го. улучшения сохран
ности молодняка и сокраще
ния отходов можно на 10— 
14 процентов получать боль
ше мяса. А скрещивание 
местного скота с голштино- 
фризской породой позволит 
увеличить производство мо
лока на 10—15 процентов.

Урожайность зерновых 
культур в Первомайском 
районе, как правило, выше, 
чем в других районах об
ласти. Но далеко не все ре
зервы исчерпаны. Много 
еще земли, ранее обрабаты
вавшейся, сейчас запущено. 
Ее надо возвращать в 
севообороты. И в районе это 
делается. На отгонных паст
бищах дальних угодий ньш- 
че кормилось около 2,5 ты
сячи голов молодняка. 
Дополнительно около 800 
гектаров распахано под яро
вые культуры. Если повы
сить технологическую дис
циплину на поле, устранить 
недостатки, которые на ви
ду, то одно это даст воз
можность поднять урожай
ность до 25—30 центнеров 
зерна с гектара.

А. Н. Соколов обратил 
также внимание на то, что 
очень медленно наращива
ют мощности сельские стро
ительные организации. По
ложение надо поправлять. А 
для лучшего использования 
сельскохозяйственных про
дуктов пора в колхозах и 
совхозах иметь хотя бы  про- 
стейшие цехи для перера
ботки мяса.

Пс-лигоном для испытаний 
научных равработок и новой 
техники является для уче
ных объединение «Томск
нефть». Директор учебно-на- 
учно-цроизводственного ком
плекса «Кибернетика» при 
ТПИ профессор В. 3 . Ям
польский рассказал на пле
нуме об экспертной комис
сии, создаин,ой в политехни
ческом институте для раз
работки основных направле
ний комплексной целевой 
пр-опр&ммы «Нефть и газ». 
Пе|рв|00чередная цель этой 
-программы — внедрение в 
праизводство того, что уже 
создано томскими, учеными. 
В политеховическом институ
те готовятся к открытию но
вых специ1альностей и фа
культета, полностью ориен
тированного на по|ДГотавку 
ка|дР|0в  нефтяников.

— Значительно возрос за 
пятилетку объем грузопере
возок По водным артериям, 
о;дна,ко интенсивное разви
тие области, о:собенно ее 
|вефтякого севера, требует 
увел1ичения этих объемов,— 
оказал в своем выступлении 
начальник Томского речно
го порта П. Т. Драчев. —

Чтобы решить эту задачу, 
следует пополнять флот но
выми видами судов, ко ин- 
теноивный путь развития 
транспорта предполагает и 
другие меры: сокращение ,
простоев за счет механиза
ции погрузки и вьирузк-и 
судов, поиск и освоение но
вых транопортных путей, 
переход на перевозки неко
торых -видов грузов, напри
мер, картофеля и овощей, в 
кснтейнерах.

Большое внимание руко
водство и общественные ор
ганизации речпорта решили 
уделить строительству
жилья и объектов соцкульт
быта, вопросам духовного 
развития трудящихся,, р:аз- 
витию социалистического со
ревнования со смежниками.
В речпорту идет подготовка 
к переходу в 12-й пятилет
ке на экономический экспе
римент.

О больших изменениях в 
техническам оснащении про
цессов нефтеперекач’ки, гово
рила оператор Ал-екс-андров- 
ского нефтепроводного уп- 
р!а1влен-ия Г. А. Алексейчук. 
Каждые пять лет на нефте- 
прово!де полностью заменя
ется оборудование. Большой 
вклад в техническое пере
оснащение вносят рациона
лизаторы, однако управле
нию необходима помощь 
ученых. Некоторые виды 
оборудования не соответству
ют требованиям сурового се
вера, низко их качество из
готовления. Кооперация про
изводства с наукой помо
жет решить эту проблему. В 
управлении успешно идет 
процесс создания бригад, 
в том числе ксмшгексных, 
однако на хозрасчет пере
шли единицы из ни-х. Чтобы > 
в короткие сроки перевести 
бригады на хозрасчет, необ
ходима психоло-гическая пе
рестройка в коллективе. 
Этим сейчас озабочена адми- 
н-истрап)ия управления. Боль
шего внимания требуют воп
росы развития местного аг- 
ропрома, соцкультбыта.

Член обко-ма партии пер
вый заместитель председа
теля облисполкома А. П. 
Габрусенко свое выступле
ние посвятил тому, какую 
помощь г. Томск и област
ные организации оказывают 
коллективам, осваивающим 
природные богатства Севе
ра. Из года в год улучша
ется торговое, бытовое, ме
дицинское и культурное об
служивание нефтяников и 
газовиков. Растет число ус
луг. В северные районы по
стоянно выезжают творче
ские бригады артистов, ху
дожников, писателей. Про
блемы медицинского обслу
живания северян обсуждали 
недавно ученые научно-кар
диологического центра. В 
X II пятилетке объемы всей 
этой работы значительно 
возрастут.

Конечно, главную ответст
венность за это несут рай
исполкомы, местные Советы 
депутатов трудящихся. Но и 
областные ведомства, и пред
приятия нефтегазового ком
плекса должны полнее удов
летворять потребности своих 
коллективов, больше беспо
коиться о строительстве 
Объектов соцкультбыта. Обу
стройство северных сел — 
это забота и управления 
сельского хозяйства.

В партийных организаци
ях области, среди хозяйст
венных руководителей уси- 
лилось внимание к комсо
мольским организациям, к 
проблемам молодежи после 
известного постановления ЦК 
КПСС на этот счет. Убеди
тельные примеры привел 
второй секретарь обкома 
ВЛКСМ С. Кузнецов. Основ
ное внимание он сосредото
чил на вопросах школьной 
реформы, трзедовом воспи
тании . школьников, к  сожа
лению, некоторые руководи
тели предприятий, органи
зуя рабочие места для под
ростков, делают это фор
мально, направляя ребят на 
участки, где труд монотон
ный, немеханизировшшый.
В Колпашевском, Кожевни- 
ковском районах не постро
или, как было намечено, 
лагеря труда и отдыха 
школьников.

Остры по-прежнему про
блемы подготовки и закре
пления рабочих кадров из 
числа выпускников ПТУ. 
Через два года после вы
пуска с производства ухо
дит около половины выпуск
ников, а в строительных 
организациях — две трети. 
Руководители предприятий 
нередко сетуют на слабую 
подготовку вьшуокников 
ПТУ, но мало делают, что
бы оснастить училища со- 
време-нной техникой, сбору- 
дсванием.

На пленуме высяупили 
также заместитель министра 
строительства СССР В. И. 
Бурдин и заместитель мини
стра нефтяной промышлен
ности Г. С. Попов. Оба руко
водителя пообещали оказать 
содействие томским подраз
делениям в укреплении ма- 
териальночтехнической базы 
предприятий, улучшении со
циально-бытовых условий 
коллективев. Вместе с тем 
оба выступающих говорили 
о нес<бхо!Димости изыскивать , 
резервы на местах, лучше 
организовать социалистиче- 
окое со1ре.внова1НИ€ за достой
ную встречу XXV II съезда 
КПСС.

По абсуЖ!деннсму вопросу 
принято постановление.
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!б октября 1985 года
КРАСНОЕ ЗНАМЯ,

С Е Г О Д Н Я — Д Е Н Ь  У Ч И Т Е Л Я

тПОЧЕТНЫЕ 
ЗВАНИЯ  

П ЕД АГО ГО В
По итогам работы в 

прошлом учебном году 
131 педагог области на
гражден значками «От
личник просвещения
СССР» и «Отличник на
родного просвещения». 73 
учителям по итогам атте
стации присвоены высо
кие звания «Учитель-ме
тодист» и «Старший учи
тель», а 3 55  преподавате
лей, воспитателей, мето
дистов и старших пионер
вожатых награждены по
четными грамотами орга
нов народного образова
ния и комитета профсою
за работников просвеще
ния, высшей школы и 
научных учреждений.
Среди передовиков социа
листического соревнова
ния В. С. Коротченко — 
учитель химии Богашев- 
ской средней школы Том
ского района, Ф. П. Пре- 
деина — учитель началь
ных классов Зырянской 
средней школы, М. И. Ни- 
кульшин — директор То- 
гурского детского дома 
Колпашевского района.

На путях школьной реформы

Отличник народного об
разования учительница 
начальных классов Рита 
Даниловна Борисова тру
дится в томской школе 
№ 38 четырнадцать лет — 
со дня ее основания. А об
щий педагогический стаж 
Борисовой — ZZ года. Ее 
отличают высокая эруди
ция, педагогическое ма
стерство, умение убеж
дать. Все, кто бывает на 
уроках Риты Даниловны, 
отмечают творческую ат
мосферу в классе: ребята 
работают на них увлечен
но, с полной отдачей, хо
рошо усваивают материал.. 
За этим стоит большая 
подготовительная работа. 
Накануне изучения слож
ных тем Рита Даниловна 
проводит цредваритель- 
ные занятия со слабыми 
учениками, чтобы потом 
они не отставали от дру
гих. Самоотверженная пе
дагогическая деятельность 
Р. Д. Борисовой высоко 
оценена: она носит по
четное звание «Заслужен
ный учитель школы 
РСФСР».

Рита Даниловна всегда 
в гуще школьной жизни. 
Она много лет была ак
тивным членом профсоюз
ного комитета, многое 
делает для оформления 
наглядной агитацией.

Фото л . Лейкина.

Интересный урок физики
Борис Иванович Вершинин преподает физику в том

ской школе № 23. Кабинет физики, который он офор
млял вместе с учениками, признан лучшим  ̂в области. В 
нем самодельные удобные столы для занятий и проведе
ния экспериментов и лабораторных работ, отличные на
глядные пособия. Ребята старших классов своими рука
ми изготовили несколько оригинальных приборов, кото
рые по своим характеристикам намного превосходят се
рийные. Педагогический стаж Вершинина — три десят
ка лет. Он щедро делится накопленным опытом со свои
ми коллегами. Борису Ивановичу присвоено звание «Учи
тель-методист». Как лучше всего преподавать физику в 
век современной научно - технической революции? Об 
этом рассуждает в своем выступлении передовой педагог.

Не в о з м о ж н о  пред
ставить себе современ
ную школу без таких 

предметов, как математика, 
физика, химия. Роль их в 
формировании человека с 
М1атериали1Стич€10КИ1М миро- 
вссззрением сейчас, как ни
когда, велика. Мир вокруг 
нас на глазах усложняется, 
iBce больше людей сталкива
ется в своей повседневной 
деятельности с необходимо
стью знаний фундаменталь
ных законов природы. И тем 
не менее все педагооти-естест- 
венники в течение длитель
ного промеж:утка времени— 
чуть ли не два!дцати л ет.— 
наблюдали постепенное сни
жение .интереса ребят к фи
зике и математике, биологии 
и химии. Это заметили и 
приемные комиссии вузов, 
где конкурс на факультеты 
с естественно-научной ори
ентацией заметно снизился. 
Случается, что и на инже
нерные специальности при
нимают всех, кто едва сдаст 
вступительные экзамены на 
«удовлетворительно».

Нас, педагогов-физиков, 
это волнует. Хотя я. напри
мер, в своей деятельности 
меньше сталкивался с по
добной тенденцией. Ребята, 
которые занимались у меня 
физикой, часто поступали в 
ТИАСУР, политехнический 
институт, университет. Чем 
же объяснить затухание у 
учеников интереса к физи
ке? На мой взгляд, здесь 
есть две причины. Первая— 
это психологическая атмо
сфера в семье. Не секрет, 
что инженеры, научные со
трудники после окончания 
вузов зарабатывали немно
го. Об этом часто говорили 
родители, дискуссии на эту 
тему велись в печати. И на 
определенную часть ребят, 
способных, но настроенных 
прагматически, такие разго
воры, конечно, действовали. 
Ведь подростки многое по
нимают, живут они не в ва
кууме. Соответственно на

строи у них оыл такой: за
чем я буду тратить силы на 
скрупулезные занятия фи
зикой, если все равно она в 
жизни не пригодится. И 
выбирали себе профессии, 
более высокооплачиваемые.

Вторая причина не менее 
серьезна и состоит в значи
тельном усложнении совре
менных курсов физики. На
ука постоянно развивается, 
появляются новые ее отрас
ли, совершаются открытия. 
Все это, конечно, должно 
сказываться на школьных 
учебниках, методах препода
вания. Но, посмотрите, что 
получилось. Намерения у 
авторов учебников физики 
были благие. Однако полу
чились эти учебники тяже
ловатыми, Особенно для де
вятого класса. Даже препо
давателям поначалу прихо
дилось трудно работать с 
этим учебником. А что го
ворить о детях...

Без сомнения, появятся 
более совершенные учебни
ки, но преподаватели долж
ны сейчас выходить из по
ложения. Напомню, что мно
гие поколения учили физи
ку по учебнику Перышкина. 
Он был намного проще. Но 
тем не менее из ребят, учив
шихся в те годы, вьпнло 
много замечательных уче
ных, инженеров, космонав
тов. Хороший педагог мо
жет компенсировать недо
статки учебника, но не на
оборот. Я считаю, что уче
ника нужно прежде всего 
заинтересовать предметом. 
Только в этом случае он бу
дет работать на уроке и до
ма с желанием и отдачей.

Ведь в жизни как быва
ет. Нравится обычно тот 
предмет, который понятен и 
легко дается. .Для ребенка 
это вполне естественно. По
этому я, например, стрем
люсь к тому, чтобы на уро- 
ках все ребята поняли суть 
изучаемого закона природы, 
представляли себе его кон
кретные проявления. А для

этого нужно не жалеть вре
мени на практические за
нятия. В лабораторных за
нятиях у нас в школе уча
ствуют все ученики, причем 
многие выполняют экспери
менты с большим азартом.

О ЧЕНЬ правильно' по
ступила наш директор 
Нина Васильевна Ми

хайличенко, закупив обору
дование для кабинетов. В 
нашем кабинете физики, на
пример. на каждом столе 
стоит микрокалькулятор,' 
есть много современных 
приборов. Часть оборудова
ния делают своими руками 
ребята. Это очень здорово. 
Когда твой ученик соберет 
демонстрационный прибор, 
это значит, что он глубоко 
разобрался в сущности фи
зических процессов. Андрей 
Черных, Сергей Пуртов, Ва
дим Турунтаев, например, 
сделали устройство для оп
ределения длины волны све
та с голографической диф
ракционной решеткой. Он 
гораздо удобнее тех, что вы
пускаются промышленно
стью для школы, и , ребятам 
нравится с ним работать, ре
зультаты измерений полу
чаются намного точнее.

Мы используем на уроках 
физики универсальный при
бор для проверки газовых 
законов. Эксперименты с 
ним проводятся быстро, а 
это очень важ1Но, так как на 
уроках времени постоянно 
не хватает. Авторы этого 
П1риб0|̂ а Л. Добрьшина, 
И. Боряльцев, Е. Васильева 
и несколько других старше
классников получили за не
го почетный диплом на об
ластном смотре научно-тех
нического творчества моло
дежи. А бывают и такие 
случаи. Один из наших уче
ников слыл «трудным», сла
бо учился. Но вот я попро
бовал его заинтересовать и 
предложил ему попытаться 
сделать прибор для опреде
ления знака электрического 
заряда, возникающего на 
диэлектрике под действием 
трения. И что вы Д(у..маете; 
парень спаял специальную 
электронную схему, подо
брал пластмассовый корпус, 
и теперь прибор при подне
сении к нему заряженного 
тела показывает на своем 
экране знак «плюс» или 
«минус».

Скажу несколько слов о 
школьных приборах вообще. 
Bce-TaK^j многие из них 
сделаны упрощенно, часто 
без учета детской психоло
гии. Или слишком хрупкие.

или неточные, не удсоные в 
обращении. Тут и учителям 
физики, и инженерам есть 
над чем подумать. Мы в 
своей практике усовершен
ствовали немало устройств, 
на некоторые нам даже 
предлагали оформить заявки 
на изобретения.

НО СЕЙЧАС нужно ид
ти дальше. Школьная 
реформа предъявляет 

более высокие требования к 
качеству обучения. Ее поло
жительное влияние мы испы
тали очень быстро. Сколько 
раньше приходилось биться, 
чтобы добыть какой-либо 
пустяк для кабинета физи
ки. А теперь наши шефы— 
базовые предприятия — са
ми нас обеспечивают гем, 
о чем раньше и мечтать не 
приходилось. Сейчас нача
лось преподавание основ ин
форматики и вычислитель
ной техники. Наша школа 
закупила программируемые 
калькуляторы. И я считаю, 
что, как физик, должен под
крепить теоретические зна
ния ребят по информатике 
практикой на своих заняти
ях. Простые микрокальку
ляторы мы применяем уже 
несколько лет. Но есть за 
думка с помощью серийно
го программируемого каль
кулятора «БЗ-34» автомати
зировать наши лабораторные 
работы, чтобы ЭВМ комгш- 
довала приборами и одно
временно регистрировала ре
зультаты. Конечно, при
шлось мне са.мому не раз 
съездить в Академгородок, 
поговорить со специалиста
ми, как лучше это сделать.

А в заключение останов
люсь на очень важном ас
пекте. Чтобы дети лучше 
усваивали предмет, нужно 
развивать у них культуру 
мьплления. Причем это от
носится не только к физи
ке. Это важно для изучения 
всех наук. Зубрежкой ниче
го не добьешься, знания, по- 

.лученные таким путем, дол
го не держатся. Нужно, что
бы страсти кипели на уро
ках, чтобы дети спорили, 
смело высказывали свое 
мнение, критиковали друг 
друга, проверяли свои вьшо- 
ды экспериментами. Только 
тогда будет давать полную 
отдачу то современное тех
ническое оснащение, кото
рое есть сейчас в большин
стве школ.

Б. ВЕРШИНИН, 
преподаватель физики, 
заслуженный учитель 

школы РСФСР.

ШКОЛЫ
ОБЛАСТИ

КРЕПНЕТ
МАТЕРИАЛЬНАЯ

БАЗА
Успешно завершают ця- 

тилетний план строитель
ства учреждений просве
щения организации об
ластного центра и обла
сти, колхозы и совхозы. 
За последние годы стро
ители ввели в эксплуа
тацию общеобразователь
ные школы общей чис
ленностью 15 тысяч 
мест, пришкольные ин
тернаты на 720 мест. 
Задание 1985 года пере
выполнено более чем в 
1,5 раза. Особенно боль
шой объем работ вьшол- 
нили коллективы Том
ского территориального 
управления строительст
ва, трестов «Томсктранс- 
строй», «Томсксельстрой» 
и «Томскгазстрой», объ
единение «Томлеспром». 
Постоянно держали под 
контролем возведение 
школьных зданий Том
ский, Зы ртокий и Со
ветский райисполкомы.

ХОРОШИЕ ШЕФЫ
В СТРЕЖЕВОМ

Тесная связь установи
лась у коллективов школ 
Стрежевого и базовых 
предприятий — трестов 
«Томскнефтестрой» и
«Томскгазстрой», базы 
материально - техничес
кой комплектации, НГДУ 
«Стрежевойнефть», сов
хоза «Стрежевской». Но
вая школа на 1.176 мест 
возводилась в этом се
верном городе ■ методом 
народной стройки, она 
■при активном участии 
базовых предприятий ста
новится настоящим тех
ническим центром, Ше
фы ежегодно направляют 
на ремонт школьных по
мещений до полумилли
она рублей. На предпри
ятиях города оборудова
но для школьников 240 
рабочих мест, открыт 
межшкольный учебно
производственный комби
нат. Городская станция 
юных техников старани
ями шефов стг1ла одной 
Из лучших в Западной 
Сибири. Большое внима
ние в Стрежевом уделя
ется улучшению жилищ- 
яо - бытовых условий 
учителей. , За последние 
д^а года педагогам выде
лено 40 квартир, многим 
предоставлены места в 
благоустроенных обще
житиях.

ПРИВИВАТЬ
ЛЮБОВЬ К ТРУДУ
Летняя трудовая прак

тика в школах области 
проходила под девизом: 
«Мой труд вливается в 
труд моей республики». 
В районах и городах дей
ствовали 200 ученических 
производственных бригад, 
88 школьных лесничеств, 
76 лагерей труда и отды
ха. Более 17 тысяч 
школьников областного 
центра были заняты об
щественно - полезным 
трудом в школс1Х, интер
натах и детских домах, 
на полях совхозов и кол
хозов, на заводах и 
стройках. Учащиеся за
менили на рабочих ме
стах людей, ушедших в 
отпуска. Под руководст
вом опытных наставни
ков они вьшустили про
дукции без малого на 1,5 
миллиона рублей. Луч
ших результатов доби
лись ребята из томских 
школ №№ 8, 25, 47, 50, 55 
и других. Первое место 
по результатам смотра- 
конкурса заняли общеоб
разовательные школы 
Советского района.

Г. МАРГУЛИС.

СПРАШ ИВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Какие льготы пре
дусмотрены для ветера
нов труда на производст
ве?

Н. ТРИФОНОВА.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

юридической консульта
цией облсовпрофа М. С. 
Андреева:

— Для передовиков 
производства и ветеранов 
труда коллективным до- 
говсром могут быть пре
дусмотрены право выбора 
времени предоставления 
ежегодного отпуска, пре-
-мущественное право на 

получение путевок на са- 
наторно - курортное ле
чение и отдых, повышен
ные размеры вознаграж
дений по итогам работы 
предприятия за год (трш- 
надцатая зарплата) и 
другие преимущества.

В Ш К О Л Е  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Г О  А К Т И В А
В Советском райсше нача

ла работу школа и|деоя'отиче- 
ского актива. Педвое заня
тие в секции политинфор
маторов прошло по теме:

«Все возможности и резервы 
— на успешное выполнение 
плана 1985 Г01да и социали
стических обязательств, на 
достойную встречу .XX'VII

съезда КПСС». Перед полит- 
'Информатсрами выстугаил 
доцент кафедры политэконо
мии ТИАСУРа, внештатный 
лектор обкома партии А. П.

Горюнов. Руководитель сек
ции, заведующая отделом 
пропаганды и агитации Со
ветского райкома КПСС 
А. П. Гришина познакоми
ла слушателей с системой 
работы школы идеологиче
ского актива.

По следам одной проверки

€ € М е н я ю  г р у з о в и к  н а  « В о л г у »
Шефство города над селом 

стало нормой нашей жизни. 
Шефская помощь многогран
на, и каждая из граней важ 
на по-своему.

...Поставив подпись на офи
циальном листе, директор 
Томского химфармзаводц 
Н. М, Зайцев не торопился 
дать ему ход. Отложил пись
мо в сторону. Что же сму
щало директора?

Нет, факты, приведенные 
в письме заместителю ми- 
ниотра медицинской про
мышленности СССР тсв. 
Н. Д. Данилину, были из
ложены со скрупулезной 
точностью. Просьба об обме
не была глубоко аргументи
рованна. Даже ссылка на су
ровые климатические усло
вия с температурой 50 гра
дусов холода была почти 
что правдой. И все же вну
шало беспокойство то. что

просьба к министру каса
лась осн'оиньгх фондов. А 
вдруг откажет министр да 
еще отругает: сам, мол, не 
знал, что нельзя? С подшеф
ным совхозом ведь имеешь 
дело. Или вернет письмо с 
ялэидательной подписью: 
«Обмен неэквивалентен. Не 
разрешаю...»

Но письмо все-таки отпра
вил. А вскоре все и образо
валось. Возвратилась бума
га с лаконичной надписью: 

«Согласовано». Тут — как го
ра с плеч... Но работники 
бухгалтерии xимфapмзaв^oдa 
были озадачены: легковой
автомобиль «ГАЗ-24» «Волга» 
разрешалось передать под
шефному совхозу имени 
Свердлова в обмен на гру
зовой автомобиль. Оза;дачил 
же их не сам факт обмена 
с совхозом, а совсем другое.

Легковая «Волга» в натуре 
как будто бы есть и в то же 
время ее как бы нет. Стои
мость окаэал'ась равной ну
лю, поскольку износилась 
машина. Как менять на но
вый грузовик? Но, пока СУД 
да дело, извещение пошло в 
совхоз: передаем даром.

...Директор со.вхоза имени 
Свердлова Кривошеинского 
района И. П. Звягинцев в то 
же время ,развил бурную де
ятельность, увы, в некото
ром отдалении от лугов и 
полей, где дозревали хлеба.

Мечтой его стало желание 
иметь в совхозе свою «Вол
гу». «Чем мы хуже других?» 
— вопрошал сам себя дирек
тор. — «Ничем!» — отвечал 
себе сам же. И повел пред
седатель наступление на об
ластное управление сельско
го хозяйства. Результат на
лицо. Издан приказ, и но

вый грузовой автомобиль 
®ГАЗ-53Б» совершил свой 
пробег: Иштан — гараж
химфармаавода в Томске.

Стоимость грузовика за
ведомо оплачена. Докумен
ты на его передачу есть. 
Стоит ли беспокаиться? Сто
ит. Ведь прихоти двух ди
ректоров — не хозяйствен
ная необходимость. Если на 
заводской территории грузо
вик весьма кстати, то «Вол
га» на совхозной усадьбе — 
без пользы. Вот зерно от' 
комбайнов вывозить надо» 
было. Лишним ли тут ока
жется грузовик?
' Вполне естественно пред

положить, что рейс «ГАЗ-53Б» 
в гараж химфармзавода не 
был завцршаюпщм. Вгюлне 
еОТествеино предположить, 
что завершающим будет об
ратный .рейс,

М. ЯДРОВ.

н я » о р м а ц и я

В о  И М Я  м и р а ,  
И М Я  р а з р я д к и

Новые крупные мирные 
инициативы СССР, выдвину
тые :в речи М. с. Горбачева 
на встрече с парламентария
ми Франции, находятся в 
центре внимания мировой 
общественности и прессы. 
Широко публикуя и коммен
тируя речи М. С. Горбачева 
на 0ст1реч€ с парламенггария- 
М'И, на официальном обеде в 
Елисейском дворце, в мэрии 
Пар1иэка, видные политиче
ские и общественные деяте
ли разных стран, печать под- 
черкив1аюг, что СССР демон
стрирует подлинно миролю
бивый, конструктивный под
ход к важнейшим пробле
мам войны и мира, а совет- 
окие предложения указыва
ют реальный путь к тому, 
как остановить «адский по
езд» гонки вооружений, на
чать их сокращение, не до
пустить ■ пер|енесвния гонки, 
вооружений в космос, отвра
тить нависшую над челове
чеством ваеяную угрозу.

Подчеркивается, что совет- 
око-фра'нцузс,кие перегавары 
проходят в конс;труктивн1ой, 
деловой атмосфере.

Визит М. С. Горбачева — 
главная тема французской 
прессы. Отмечая большое 
значение новых советских 
предложений, близкая к пра- 
'вящей социал1истическ10Й 
пар|11ии газета «Матзн» под
черкивает, что администра
ции США следует атнестмсь 
к ним внимательно. «Визит 
М. С. Горбачева с самого на
чала приобрел большое меж- 
дунаролное значение, — пи
шет «Юманите». — Это под
твердили и выдвинутые Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС новые советские ини
циативы, .направленные на 
ра'зиружение, на более ак
тивное участие стран кон
тинента в урегулир1С1ва'Н1ии 
евр10.л€йских проблем, на то, 
чтобы политическое взаимо
действие наших двух стран 
стало более интенсивным».

Выдвинут .комплекс важ
ных предложений, нацелен 
яы х на эначителънюе сокра
щение ядерных во'оруже.ний 
в мире и в Европе. Освет- 
ский Союз заявил о го.тов- 
ности приступить к заклю
чению отдельного с,оглаше- 
ния о скорейшем взаимном 
сокращении ядерных средств 
оре|дней дальности в Евррпе 
вне непосредственной связи 
с проблемой космич,еских и 
1стра1гегич€1ских вооружений. 
В целом число ракет-носи
телей средней дальности в 
европейской зоне СССР те
перь значительно меньше, 
чем десять или даже пят

надцать лет назад. Что каса
ется проблемы сокращения 
достигающих тарршюрии 
друг друга ядерных воару- 
жений США и СССР, кото
рые Мооква предлагает су
щественно сократить, То ее 
решение связано с вопросом 
о запрещении милитариза
ции космоса.

«Снветокий Союз», — от- 
:М.ечает «Либерасьон», — 
стремится к тому, чтобы за 
падноевропейские страны за
няли ответственную позицию 
по ключевым вопросам вой
ны и мира и проявили са
мостоятельность». По оцен
ке «Эко», выдвинутое М. С. 
Горбачевым предложение о 
том, чтобы полностью запре
тить для СССР и США 
■ударные космические воору
жения и действителыи> ра
дикально. на 50 процентов, 
сократить достигающие тер- 
рит'ории друг друга ядерные 
вооружения, будет привле
кательным для политических 
деятелей эападноев1ропейоюих 
стран.

Оо|ветско-!фр!а1нцузо»ие пе
реговоры в верхах, новые

масштабные инициативы 
СССР широко освещаются 
американскими средствами 
массовой информации. Пре
зидент Р. Рейган и его бли
жайшие помощники, как от
мечает телекомпания Эн-би- 
си, весьма обеспокоены 
воздействием внешнеполи- 
тическ'их инициатив СССР на 
политические и обществен
ные круги. Советский руко
водитель представил в но
вом свете политику СССР 
на neperoiBopax по вопросам 
контроля над во10ружениями. 
Советский Союз предашгаст 
взаимное пятидесятипроцент
ное ооК|ращенИе достигаю- 
Щ'Их территории друг друга 
ядерных вооружений и пол
ное запрещение для обеих 
сторон ударных космических 
вооружений. Советский ру
ководитель заявил, что Моск
ва не возражает против за
ключения вне непосредствен
ной связи с проблемой кос
мических и стратегических 
вооружений соглашения от
дельно о ядерных ерюдетвах 
средней дальности в Европе. 
М. С. Горбачев, безусловно, 
мастерски излагает совет
ские внешнеполитические 
позиции.

«Вашингтон пост» пишет о 
«новом советоксм подходе» 
к проблемам контроля над 
вооружениями, который был 
прюдемснстрирован в Пари
же незаурмздной публичной 
дипломатией М. С. Горбаче
ва.

Одновременно наблюдате
ли отмечают, что, хотя офи
циальный Вашингтон пока 
не дал ответа на новые со
ветские пр1едлажения, прези
дент США F. Рейган, совер
шающий поездку по штату 
Огайо, в интерщью журнали
стам предпринял попытку 
приуменьшить важность и 
исказить смысл этих ини
циатив, за.а1вив, будто совет
ские предложения «не прзе- 
дусма|г;риваюг уничтожения 
вссружений», и утверикдал, 
что советские ракеты, «на
правленные на цели в Евро
пе», якобы создают угрозу 
западноевр'опейс1Ким странам. 
Одновременно' Рейган еще 
раз подтвер|Дил, что США 
.намерены и впредь осущест
влять программу так назы
ваемой «стратегической обо̂  
ронной инициативы», извест- 
1ную как программа «звезд
ных войн».

Представитель МИД Анг
лии заявил, что британское 
внешнеполитическое ведомст
во «тщательно изучает» со
ветские предложения. Как 
впечатляющие и весьма во- 
сдушевляюшце расценил но
вые мирные инициативь! 
СССР член «теневого каби
не га» лейбористской партии 
Англии, депутат парламента 
Д. Хили. В интервью анг
лийскому телевидению он 
подчеркнул, что предложе
ние провести с Великобрита
нией и Ф.ранцией прямые 
переговоры по проблемам 
.ядерных средств ср>е|Дней 
дальности в Евркше создали 
новую почву для поисков 
путей контроля над воору
жениями. «Я очень на)деюсь, 
что 1Щвмьер-ми1Внстр Тэтчер 
последует этому призъшу»,— 
заявил он.

Би-би-си отмечает: «М. С. 
Горбачев продемонстрировал, 
что прибыл в Европу не с 
пустыми руками, заявление 
советского руксвояителя ста
ло крупной акцией, созвуч
ной с европейским общест
венным мнением. Это — 
очень умный шаг в отноше
нии Западной Европы». 
«Файнэншл тайме» в редак- 
'циенной статье указывает, 
что «русские сделали ряд 
предложений, общая направ

ленность которых — сокра
щение ядерных вооружений. 
Сейчас открыт путь для 
серьезных переговоров меж- 
ду  двумя великими дер
жавами.

Западногерманские социал- 
демократы приветствуют но
вые предложения СССР в 
области разоружения, выд
винутые в Париже, заявил 
в интервью газете «Нойе ос- 
набрюккер цайтуиг» эксперт 
парл-аментской фракции 
СДПГ К. Фойгт.

!^и предложения, подчерк
нул он, «внесли движение в 
женевские переговоры». 
Фойгт призвал Запад, дать 
конструктиВ!Ны.й ответ на 
советские предложения, ко
торый должен- включать от
каз от развертывания систем 
оружия в космосе и значи
тельное сокращение страте
гических ядерных вооруже
ний. Запа1дногерман'ская
«Вестфелише руидшау» за
являет: Предложения Мо;ск- 
вы свидетельствуют, что1 она 
всерьез хочет дать импульс 
женевским пе|реговорам.

Парламентская фракция 
Пар,тии труда Нидерландов 
призвала правительство учи- 
тьгоать «новую ситуацию» 
при принятии решения о 
размещении в стране амери
канских ракет. Фракция 
подчеркнула, что новые со
ветские предложения позво
ляют предать динамизм все
му процессу переговоров об 
ограничении вооружений.

В заявлении парламент
ской фракции Компартии 
Нидерландов отмечается, что 
правительство Нидерландов 
постав'ит себя вне реаль
ности, если оно в свете ны- 
;ве1шн|его развития событий 
все-таки примет решение 
разместить ракеты.

Новые советские пре1Дло- 
жения, пр1едуоматривающие 
радикальное сокращение 
ядерных вооружений, пока-■ 
зывают, что СССР искренне J  
етремится к. достижецию'; 
прогресса на переговорах в, 
Женеве и на предстоящей в , 
ноябре советско-американ-. 
ОКОЙ встрече на высшем, 
уровне, пишет японокая, 
«Асахи». Изложенные М. C.-J 
Горбачевым предложения; 
вызовут положительную, 
оценку в Запа|Дной Европе.

Стремясь отвести от мира 
угрозу ядерной кагаст.рофы,. 
СССР предприни1мает дале
ко идущие шаги в интере
сах разоружения, указыва
ет польская «Трибуна люду».

Новые крупные мирные 
инициативы Советского Со
юза, продиктованные стрем
лением к упрочению мира, 
направлены на то, чтобы 
ониз!ить уровень вооружений, 
поставить преграду н'а пути 
создания новых систем ору
жия. Уже первый анализ 
советских инициатив указы
вает, что СССР рукаводст- 
вуется стремлением к до- 
стиж'ению взаимоприемле
мых теглашений в интере
сах решения важнейших 
проблем современности — 
обеопеч€Н!Ия мира на Зем
ле и в космосе.

Новые советские предло
жения представляют собой 
|внушит€льный комплекс 
конструктивных и реалисти
ческих мер, осуществление 
которых привело бы к под
линному перелому в разви
тии международных отноше
ний в пользу мира, безопас
ности и сотрудничества меж
ду народами, отмечает Мон
гольское радио.

Народы мира гюддержива- 
ют эту впечатляющую про
грамму оздоровления взры
воопасной международной 
обстановки, угрожающей ми
ру. Ответ — за Западом.

В ПОДДЕРЖКУ БЛОКА ЛЕВЫХ СИЛ
ЛИССАБОН. В лучах про

жекторов колышется море 
знамен с тремя сцепленны
ми кольцами — эмблемой 
коалиции левых сил Пор
тугалии Союза за  единство 
народа (СЕН). Тысячи и ты
сячи тРУ'ДяЩихся заполнили 
глав.ную площадь португашь- 
скей столицы — Россиу, 
чтобы выразить горячую 
поддерж'ку кандидатам СЕН 
на предстоящих 6 октября 
до.срочных парламентских 
выборах. Этой впечатляю
щей манифестацией и ми
тингом завершилась предвы
борная ка-моавия левых сил, 
йродемонстрирсвавшая зна
чительный рост авторитета 
СЕН, во главе которого сто
ят коммунисты.

На трибуне митинга — 
встреченные овацией Гене
ральный секретарь Порту- 
тальокой компартии А. Кунь

ял, другие лидеры блока 
левых сил.

Весь ход нынешней пред
выборной кампании, с)гме- 
тил в своей речи А. Куньял, 
подтвердил яабл.юдавш|ийся 
процесс сужения социальной 
опоры буржуазных партий, 
включая ссциалиотичеюкую, 
й роста поддержки демокра
тических сил ^во главе с 
ПКП. 6 октября португаль
цам предоставляется воз- 
,мож1но,е,ть путем голосова
ния осудить политику, ко
торая завела страну в тупик, 
и проявить волю к тому, 
чтобы вернуть Португалию 
на путь апрельской револю
ции 1974 года и решить ост
рейшие проблемы.

Разоблачив и осудив дема
гогические обещания деяте
лей буржуазных партий, Ге
неральный секретарь ПКП

указал на возможность по
беды демакратичес.ких, сил 
на приближающихся выбо
рах. Никерда еще кандида
ты СЕН, подчеркнул он, не 
пользсвались столь активной 
поддержкой, как теперь. Не
зависимо от итогов голо
сования, это неизбежно ока
жет глубокое воздействие на' 
борьбу трудящихся в буду
щем и всю политическую 
жизнь Португалии.

Руководитель коммунистов 
призвал португальский на
род обеспечить победу СЕН 
для сформирования подлин
но. демократического прави
тельства, способного гаран
тировать Португалии свобо
ду, демократию и независи
мость.

На митинге выступили 
также лидеры других орга
низаций, входящих в СЕН.
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В  залах  
и на вернисажах

По картинам Петера Пау
ля Рубенса легко можно 
представить себе жизнь 
Фландрии XVII века. Круп
ные размеры полотен, сво
бодная манера письма, мощ
ность красочных форм со
ответствовали торжествен
ной пышности храмов, пра
здничным апартаментам 
замков знати, городских 
особняков дворянства и 
крупной буржуазии — глав
ных заказчиков художника. 
Любая тема, к которой об
ращался живописец, — будь 
то библейское или историче
ское событие, аллегория или 
сцена охоты, портрет или 
пейзаж, — превращалась под 
его кистью в торжественное, 
праздничное зрелище, на
полненное здоровьем, про
славляющее духовную и фи
зическую мощь и красоту 
человека. Кажется, на по
лотнах Рубенса ож:ивает не
много наивная .мечта чело
вечества о «золотом веке», 
когда землю будто бы насе
ляли равные богам люди... 
Рубенс был величайшим 
живописцем эпохи барокко 
и одним из создателей этого 
стиля. Но его творчество вы
ходило далеко за рамки это
го направления.

Рубенс родился в неболь
шом германском городке Зи- 
гене 28 июня 1577 года в се
мье бежавшего от испанско
го произвола антверпенского 
адвоката Яна Рубенса. Деся
тилетним мальчиком приез
жает Рубенс в Антверпен, и 
вся его дальнейшая жизнь 
связана с этим городом.

В Королевском музее изя
щных искусств и соборах 
Антверпена находится одно 
из крупнейших собраний ра
бот великого фламандского 
живописца. Бельгийская 
фирма «Агфа-Геварт» с по- 
.мощью московского Дома 
дружбы с народами зару
бежных стран предостави
ла томичам и гостям горо
да возможность ознако
миться со зна.менитыми мо
нументальными произведе
ниями' Рубенса. Выставка

В пом ощ ь
/

М ЕКСИКЕ
Третьего октября в Ко- 

пыловской средней школе 
Колпашевского района 
перед началом занятий 
состоялась торжественная 
линейка под лозунгом: 
«Мы — интернациона
листы». А во вторую сме
ну старшие классы со
брались на митинг соли
дарности с пострадавшим 
от землетрясения мекси
канским народом. Деся
тиклассники рассказали 
об истории образования 
страны, ее экономическом 
развитии, социальном 
строе. Инициаторами этих 
мероприятий были ком
сомольцы-учителя Е. А. 
Панова, Н. А. Трифонсдаа 
и И. Ю. Крючкова.' Ре
шено четвертую часть де
нег, заработанных ребя
тами на копке картофеля 
в подсобном хозяйстве 
Копыловского шпалоза
вода, перечислить в фонд 
Общества Красного Кре
ста и Красного Полумеся
ца для помоьци псктр'а- 
давши.м от землетрясе
ния. В этот же адрес вы
шлют свою 'заработную 
плату за 3 октября и учи
теля.

Е. СЕВОСТЬЯНОВА, 
учительница истории 
Копыловской средней 

школы.
Колпашевский район.

„ВЕК ЗОЛОТОЙ, А НЕ ЖЕЛЕЗНЫЙ...а
ОБЪЯВЛЕНИЯ

фотофаксимильных репро
дукций с этих работ откры
та в залах областного худо

жественного музея. Расска
жем о некоторых из пред
ставленных на выставке 
произведениях.

Величием, динамикой,
сильным патетическим чув- 
ство-м проникнуты работы 
Рубенса, связанные с биб- 

. лейскими темами. Они за
нимают в его творчестве 
значительное .место. Сюжеты 
«священного писания» ста
ли для художника фор.мой 
выражения его размышле
ний о человеке, о моцщ и 
крепости человеческого ду
ха и тела.

Первый — итальянский — 
период творчества художни
ка представлен на выстав
ке большой многофигурной 
композицией «Крещение
Христа». Работа была созда
на для алтаря одной из 
церквей Мантуи. Не только 
отдельные фигуры, но и це
лые группы действующих 
на полотне лиц навеяны 
произведениями античных 
скульпторов и художников 
Возрождения — Пинтурик- 
кио, Рафаэля, Микельандже
ло.

Возвратившись в Антвер
пен, Рубенс в 1609—1610 rOj 
дах создает трехчастный 
алтарь «Водружение креста». 
Это колоссальное произве
дение (6,5 метра в ширину 
и 4,5— в̂ высоту) удивительно 
по rpaiHfliHOSHOiCTw замысла, 
силе страстного обращения 
к ЛЮДЯ1М. Гла1вное здесь — 
псбеда стойкости и волии В 
центре композиции — груп
па палачей, подаимаюших 
с огромным напряжением 
тяжелый крест. Мощные 
атлетические фигуры, тра
гическое про;ти!ВСП.оставле- 
ние грубой силы одухство- 
ренной патетике образа 
казкеннсго придают всей 
композиции глубокий внут
ренний драматиз.м.

В решении художествен
ного образа Христа Рубенс 
идет скорее даже не от Биб
лии, а от произведений^эпо- 
хи эллинизма, в которой на
ходит большее созв/чие сво-

КШ:

Л :

ему мировосприятию. Изо
бражение самого тела .чаго- 
минает скульптуры полиро
ванного римского мрамора. 
Объемность форм, подчерк
нутая линейным началом и 
светотенью, проявившись у 
Рубенса впервые в его ита
льянский период, в раннее 
антверпенское время твор
чества достигла совершенст
ва.

В 1611—1614 годах Рубенс 
пишет «Снятие со креста» 
для капеллы аркебузиров. 
Эта KOMino3M4MH оказалась 
настолько удачной, что в 
последующие гцды худож
ник сделал несколько повто
рений и вариантов для бель
гийских храмов. Мерное и 
плавное движение тела — 
основное композиционное 
начало полотна, оно прида
ет изображению строгий и 
торжественный ритм. Рез
кий контраст света и тени 
превышает драматическую 
выразительность сюжета. 
Окружающие крест бгйлей- 
ские персонажи усиливают

с п а Осенние старты 
лег коат лет ов

По восемнадцати видам 
спорта проводят годовую 
комплексную спартакиаду 
строители Томского нефте
химического комбината. Один 
из самых популярных ви
дов программы — осенний 
Комсомоль'-ко - профсоюзный 
легкоатлетический кросс. Он, 
как правило, венчает спар
такиадные старты.

В (Ьинэле нынешнего пра- 
эгника принимало участие 
скопо шестисот легкоатле
тов. У мужчин дистанция — 
1.000 метров, у женщин 
трасса — вдвое короче.

Уверенно пробежала эту 
дистанцию Лю'имила Евте- 
ева, вновь подтвердившая 
звание чемпионки коллек
тива физкультуры. Сцеди 
мужчин первенствовал Сео- 
гей Дубовик. Призы за об- 
шекомандную победу вру
чены кроосмеяам треста 
«Пцоммеханомонтаж». аппа
рата управления «Хим- 
строй», профтехучилища 
№ 27.

« » «
На живописных тцассах 

Михайлов'кой рощи прове
зен профсоюзно - комсо- 
.мольский легкоатлетический 
кросс, организованный об
ластным советом ДСО 
«Труд». На трассы бега вы
шли около 300 участн.иков 
из 22 коллективов физичес
кой культуры. В.месте со 
взрослыми спортсменами в 
соревнованиях приняли уча

стие воспитанники детских 
спортивных клубов по месту 
жительства.

Соревнования открылись 
забегами девушек на ди
станцию 500 метров. Отлич
ную подготовку продемонст- 
цировали юные итортамен- 
ки из детского клуба «Аван- 
г.зрд» Томского радиотехни
ческого завода, занявшие все 
три призовых места. На 
первом месте—Е. Мете лев а, 
на втором и третьем — 
Е. Лобунец и С. Палько. У 
юношей чемпионом в беге 
на 1.000 метров стал В. Тве
ряков 1ГПЗ-5).

У девушек постарше, уча
ствовавших в забеге на 1.000 
метров, снова отличился ду
эт из «Авангарда»: И. Ива
нова завоевала главный 
приз, -а А. Анприенкова по
лучила награду за второе 
место. Как и ожидалось, 
сильнейшим в беге на 2.000 
метров у юношей старшего 
возраста стал О. Зариков- 
ский (ГПЗ-5).

Вновь продемонстрировал 
свое мастерство А. Копылов 
(ТПЗ-5), уверенно победив
ший в беге на 3.000 метров 
среди мужчин. Чем’пионг 
ский титул в беге на 2.000 
'метров среди женщин за
воевала В. Николенко. Ин
тересно прошли забеги у ве
теранов на дистанции 1.000 
метров. Здесь победу празд
новал В. Деденев (электро
технический завод), в прош
лом неоднократный чемпи
он области в беге на длин

ные дистанции. У женщин 
в беге на 500 метров первой 
была Т. Иноземцева (ГПЗ-5).

В общем зачете среди 
коллективов физкультуры 
первой группы лучший ре-, 
зультат—у комгнды ГПЗ-5, 
легкоатлеты ралиотех1ничес- 
кого' завода—на втором ме
сте, спортсмены ТЗРО — на 
третье .м.

Среди команд, выступав
ших во второй группе, силь
нейшим стал коллектив 
треста «Томгкжилстрой». 
Победителем признана и 
команда Томского электро
механического техникума.

Т!ра|дицисн1ный осениии 
ксосс провели спортсмены 
клуба «Янтарь». Право вы
ступить в гла1В1нюм финале 
получили около , пятисот 
легкоатлетов, Среди участ
ников кросса было нема
ло и представителей зимних 
видев спорта, готовящ|ихся 
к новому сезону. Именно 
они и сказались фа1ворита- 
ми на беговой, трассе.

Среди женщин победила 
Э. Миндцина, у ветеранов 
первенствовал Н. КО'Пчен- 
кин. В остальных забегах 
стличились мастер спорта 
И. Волкова, Э, Иваиова. Два 
приза За победы на дистан
циях 1.000 и 3.000 метров по
лучил В Клешеногов.

Происшествие

Д Р А М А  НА О ЖО Т Е
Это случилось во нарО|Дного суда, совер- венно-технического уп- рой области. Признано

Кажется, ясно: неос
торожность. Но и тут 
есть над чем поду
мать. На привале

что меру наказания Участники охоты рас- 
Определением судеб- суд определил Журав- пивали спиртное. О 

леву правильно. По- посл€1гцств:иях не дума-

время весенней охоты, шившим непреднаме- равления связи.
По тропе шли два ренное убийство В. Н.
охотника - любителя. Журавлев осужден по ной коллегии по угО'
Один из них решил статье 106 УК РСФСР ловным делам облает- терпевший и осужден- д .  теперь — уби-
перекинуть ремень ру- к двум годам испраии- ного суда приговор ный долгое время бы- голем мать и отец
жья на другое плечо, тельных работ по ме- народного суда остав- ли друзьями, из  ̂пока- Р j
и в это время нечаян- сту работы с удержа- лен без изменения. за'ний свидетелей вид- Двое маленьк.их детей
но задел курок. Дро- нием 20 процентов за- Присланная в редак- но, что ссор между остались без отца,
бовым зарядом был работка в доход госу- цию газеты «Красное ними не было. Журав- Горький урок всем,
смертельно ранен иду- дарства с передачей знамя» жалоба матери
щий впереди товарищ, на перевоспитание убитого на мягкий

Приговором Пара- коллективу цеха Си- приговор суда рас-
сельского районного бирского проиэвоцст- смотрена прокурату- жителъно. В. СЕРГЕЕВ.
iiiimiiniiiiinniiiniiminnniiiiiiiiimmniiwiiHmmiiiiiinmimuiinmiinairoimnDnmraHiiiBminimraniunminnuniniiniiiinnmiiiHHinmmmiiHimiiiimiiiiamiimiimniiiiU'

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 6 октября 

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ 
ПЕ1^ДЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.56 —

Чемпионат мира по шахма
там. 9.10 — 40-й тираж
«Спортлото». 9.20 — «Будиль
ник». 9.50 — «Служу Совет
скому Союзу!» 10.50 — «Здо
ровье». 11.35 — «Утренняя по
чта», 12.05 — «Сельский час». 
13.05 — «Музыкальный ки
оск». 13.35 — Кубок мира по 
легкой атлетике. 14.20 — «К
Дню учителя». «Дешины — се
мейный портрет». Докумен
тальный те.лейжльм. 15.10 —

«Радуга». «Ритм» (Сирия). 15.40
— Мультсрильмы. 16.00 — «К 
национальному празднику Гер
манской Демократической Рес
публики — Дню провозглаше
ния республики». Программа 
телевидения ГДР. 16.45 — «Се
годня — День учителя». 17.20
— «По вашим письмам». Му
зыкальная передача к Дню 
учителя. 18.05 — «Междуна
родная панорама». 18.50 —
«Сибирячка». Художественный 
сбильм. 1-я и 2-я серии. 21.00
— «Время». 21.35 — «Вечер
ние мелодии», 22.00 — Чемпио
нат СССР по (рутболу. «Дина
мо» (Москва) — «Динамо» 
(Минск). 2-й тайм. 22.45 -  Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «В каждом ри
сунке — солнце». 8.30 —
«русская речь». 9.00 —• Ритми
ческая гимнастика. 9.30 —
Программа Крымской студии 
телевидения. 10.40 — Концерт 
из произведений И.-С. Ваха. 
11.20 — «В гостях у сказки». 
«Регентруда». 12.45 — «Поет 
Идрис Газиев», 13.10 — «В ми
ре животных». 14.10 — Кон
церт заслуженного артиста 
РСФСР А. Наседкина (фортепь
яно). 15.00 — «Спутнйк кино
зрителя», 15.45 — Междуна
родный фольклорный празд
ник «Лето в Коломенском». 
17.00 — Мультфильмы. 17.30—

трагическое звучание по
лотна. В этом произведении 
Рубенс сумел вложить в 
официальные формы 'Цер
ковной иконографии живое 
человеческое содержание.

Вслед за первыми своими 
антверпенскими работами 
художник переходит к спо
койным и ураиновешенным 
композициям («Воскресе
ние», «Неверие Фомы»), ко
торые по существу исполн-1- 
ны большого драматизма, а 
в прекрасных, идеально 
обобщенных фигурах -qiyiacT- 
вуется огромная жизненная 
сила.

Человек — центральная 
тема Ренессанса — предста
ет у Рубенса уже в новом 
аспекте: не как совершен
ное, реционально построен
ное существо, а как кон
кретные реальные люди в 
сложном динамическом
единстве внутренних __поры- 
вов и внешнего действия. 
Герои Рубенса, люди стра
стные и .энергичные, щедро

В Е Т Е Р А Н Ы .
ОТЗОВИТЕСЬ/

«Прошу откликнуться Iех, 
Н Т О  знал моего отца Рыб
кина Петра Трифоновича, 
1914 года рождения. Отец 
воевал под Мбсквой, на 
смоленском направлении», 
—  пишет в редакцию Л. П. 
Митрофанова (173025, Нов
город, ул. Зелинского, 27, 
кв. 32). Призван П. Т. Рыб
кин в мае 1941 года из се
ла Минаевка Асиновского 
района. Пропал без вести в 
1941 году.

Красные следопыты вось
милетней школы № 3 (ру
ководитель Г. Е. Малярен- 
ко, проживающий по адре
су 347510, Ростовская об
ласть, Песчанокопский рай
он, село ‘ Песчанокопское, 
ул. Ленинградская, 45) ра
зыскивают воинов миномет
ного батальона 26-й Сиваш- 
ской ордена Кутузова мо
тострелковой бригады 19-го 
Краснознаменного Переноп- 
сного танкового корпуса; 
командира минроты Край
нова Сергея Федоровича, 
командира взвода Кузяева 
Павла, рядового Шпагина и 
других. Просьба отклик
нуться и курсантов .Гроз
ненского военно-пехотного 
училища, обучавщихся с 
мая по август 1943 года, а 
также старшего сержанта 
Капцана Александра, уро
женца Сумской области, 
его семью, родных.

Т. И. Тихомирова (167000, 
Сыктывкар, Коми АССР, 
главпочтамт, до востребова
ния) разыскивает однопоЛ' 
чан своего деда —  Тихомж 
рова Павла Александрови
ча, уроженца Буйского рай
она Костромской области. 
Призывался осенью 1942 
года Буйским райвоенкома 
том, воевал на Волховском 
фронте. Служил на воен 
ной базе кладовщиком, поч 
тальоном. Погиб в на'.але 
1943 года под Ленинградом.

Сегодня по области — пе
ременная облачность, вре
менами слабые осадки, ве
тер северо-западный, 7 —  12 
метров в секунду, темпера
тура 1— 6, в Томске 4— 6 
градусов тепла.

7— 8 октября —  облач
ная погода с прояснения
ми, временами осадки, ве

тер северо-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью плюс 1—  ми
нус 5, днем 0 —  5 градусов 
тепла.

,|ев по месту работы кто берет с собой на 
характеризуется поло- охоту спиртное.

«Рассказывают наши коррес
понденты». 18.00 — «Выдаю
щиеся советские композиторы 
— лауреаты Ленинской пре
мии». «Т. Хренников». 18.40 — 
Чемпионат Европы по вхтей- 
болу. Мужчины. Матч ко.манд 
финальной группы. 19.10 — 
«Народные мелодии». 19.25 — 
«Мир и молодежь». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Концерт Акздеыи-ie- 
ского оркестра русских H-ai од- 
ных инструментов ЦТ и ВР. 
21.00 — «Время». 21.35 — «Ис
полнение желаний». Художест
венный фильм. 23.10 — Меж
дународные соревнования по 
конному спорту. «Пардубицкий 
стипль-чез».

В общественной 
приемной

Общественная прием
ная работает в редакции 
газеты «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103), в ка
бинете № 3,,по вторникам 
и пятницам.

На следующей неделе 
прием велут: во вторник, 
8 октября, с 15 до 18 ча
сов, — В. И. Сомов, член 
Союза журналистов СССР; 
в пятницу, 11 октября, 
с 10 до 13 часов, — Е. Г. 
Пономаренко, член Сою
за журналистов СССР,

Редактор
.  Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т  еат р

раскрывают нам мир своих 
переживаний. Но это еще 
не конкретные характеры. У 
Рубенса персонажи' — одно 
из проявлений сил природы, 
в равной степени и венец 
ее тво.ре'нья, и ее господа.

Человек высокообразован
ный, талантливый, Рубенс 
оставил нам, помимо трех 
тысяч великолепных поло
тен, богатое литературное 
наследие — письма. В од
ном из них, Пьеру Дюпюи, 
адвокату и библиотекарю 
французского короля, он 
раскрывает формулу своего 
творчества: «Я хотел, чтобы 
весь мир был в мире, и мы 
могли жить в веке золотом, 
а не железном».

М. ЮЖАНИНОВА,
научный сотрудник обла
стного художественного 

музея.
*

НА СНИМКЕ; эскиз к 
картине «Бой римлян с са
бинянками».

ДРАМЫ
6 октября. «Димка-невидим- 

на» —  12. «Ненормальная Коп- 
тяева» - -  19-30.

7 октября. «Ретро» —  19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
6 октября. Массовое катание 

на коньках —  11-45, 14-45.
Чемпионат СССР по хоккею 
среди команд мастеров II ли
ги класса «А ». «КЕДР» (Томск) 
—  СКА (Хабаровск) —  19. «По
ручить генералу Несгерову» -- 
12-30.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
6 октября. «Жестокий ринг»

—  9. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. Клуб выходного пня 
«Солнышко» (для учащихся 
1—5-х классов школ района). 
Фильм «и вот пришел Бумбо»
—  10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
6 октября. «Не ходите, дев-

ни, замуж» —  8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«И на камнях растут деревья» 
(две серии) —  8-30, 11, 13-35, 
16-10, 18-45, 21-20.

«ОКТЯБРЬ»
6 октября. «Не ходите, дев

ки, замуж» —  8-40, 12, 13-30, 
15. 16-30, 18, 19-30, 21. «Гру
бая посадка» —  9. 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Мультсборник «Кубик и То
вии» - -  10-30.

«ПИОНЕР»
6 октября. Мультсборник 

«Привет мартышке» —  9, 10-40, 
12-20. «Тайна корабельных ча
сов» —  14, 15-40. «Вариант 
«Зомби» —  17-20, 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 октября, «в джазе только 

девушки!» —  9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-40.
«Сокровища древнего храма»
(две серии) —  9, 11-30, 14,
16-30, 19, 24-20.

«СИБИРЯК»
6 октября. Мультсборник —

—  9-20. «Жестокий романс»
(две серии) —  11. 13-30, 16,
18-30, 21. Кинолекторий «Эк
ран и книга» —  13-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

6 октября. «Сон в руну, или 
Чемодан» —  17, 18-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

6 октября. «Завещание ту 
рецкого аги» —  17. 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

6 октября. «Три дня Кондо
ра» (две серии) —  15, 18, 21. 
«Последний шанс» —  13.

«АВАНГАРД»
6 октября. «Тайна острова 

чудовищ» —  17, 19, 21.

Учебно-курсовой комбинат 
объединения «Томскавто- 
транс» ПРОДОЛЖАЕТ НА
БОР яа курлы водителей ка- 
теро|Рии «ВС» за счет пред- 
пр'иятий, аргагаизац'ий. КО'Л- 
XO3I0IB, совхозов и за личный 
счет.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обращеться; г. Томск, ул. 
Пр.элетарокая, 52, тел. 3-81-34, 
3-86-02.

Томская областная феде
рация дельтапланерного 
споота ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
желающих заниматься дель
тапланеризмом.

Прияимакигся юноши, гсд- 
Hbts по состоянию агоровья 
для занятий а!ВиационнЫ'Ми 
в'И|Л8'Ми спорта. Орг.чнизаци- 
онное собрсние состоится 15 
октября, в 19 часов, в  обла
стном комитете ДОСААФ. 
(Иркутский гракт, 15. Про
езд троллейбусами №№ 1, 
3 до ост. «Тародок ДОСААФ»),

10 октября, в 10 час., в ак
товом зале ТГУ (главный 
Kpnpvic) со,':тоится торжест
венное заседэ.ние. посвящен
ное 100-летию Гербария им. 
П. Н. Крылова.

Пр'иглашаются все желаю- 
шие.

ДК ТЭМЗа ОБЪЯВЛЯЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР
на курсы кройки и шитья, 
вязания и макраме.

Справки по тел. 4-55-21.

10—11 октября Концертный зал Дома союзов
(пр. Ленина, 55)

КОНЦЕРТЫ
ЛАУРЕАТА ПРЕМИЙ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА 

И ЛЕНИНГРАДСКОЙ КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ

ЛЕНИНГРАДСКО ГО  ГО СУД АРСТВЕН Н О ГО  
КОНЦЕРТНОГО ОРКЕСТРА

Художественный руководитель и главный дирижер — 
заслуженный деятель искусств РСФСР, лауреат Государ
ственной премии РСФСР Анатолий БАДХЕН.

Солисты — лауреат Всесоюзиото конкурса артистов эст
рады Марина Гольцева, дипломанты X II Всемирного фе
стиваля молодежи и студентов в г. Москве Юрий Охо- 
чинский, Евгений Петушков и Жанна Черкашенко.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются с 10 до 20 час. в концертном зале 

филармонии (цр. Ленина, 75).

Ордена Трудового Красного Знамени 

Томский театр драмы

9, 18, 23 октября Федерико-Гарсиа Лорка

ПРЕМЬЕРА
«ДОНЬЯ РОСИТА, ИЛИ язык ЦВЕТОВ»

(поэма о Гранаде в 3-х действиях).

Начало спектакля — в 19 час. 30 мин.
Касса театра работает с 10 до, 20 часов.
Справки по тел. 2-29-04, 2-28-46.

Среднее профессионально-техническое училище № 34 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ учащихся на 1985/86 учебный 
год.

Принимаются юноши й девушки с образованием 8, 10 
классов по следующим .специальностям;

на базе 8 клаежов — оператор пресса, контролер ОТК, 
слесарь КИПиА, слесарь по ремонту автомобилей—води
тель электропагрузчика.

Срок об(учения — 3 года. Учащиеся находятся на госу- 
дарственнам обеспечении'.

На базе 10 классев—слесарь КИПиА, оператор прес
са, контролер ОТК, лаборант химического анализа.

Срок с'йучен'ия —- 10 месяцев. Стипецдия — 72—90 руб
лей.

Со сроком обучения 10 месяцев принимаются девушки 
с образованием 8—10 классов по опециальнастям: авто- 
:матч'ик-этик€тирю(вщик, а|втаматчик-иабивщик, автомат
чик короЗкоклеителъных автоматов.

Учащиеся обеспечиваются обмундированием, доплат
ным трехразовым питанием, стипендия—50 рублей.

Иногеродкие с^еопечиваются благоустроенным общежи
тием.

При поступлении в училище предоставляются следую
щие документы; заявление яа имя директора, свидетель
ство о рождении или паспорт, документ об образовании, 
спраака с места Ж1И!гельств1а, 6 фотокарточек (3X4 ом), 
медицинокал справка (форма № 286).

Адрес училища: 634009, Томск, пр. Ленина, 217. Про
езд троллейбусом и автобусом № 2 до остановки «Ул. 
Бердская».

ОПТУ-11 ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР лиц, имеющих сред
нее образование, на обучение по специальндетям: камен
щик, машинист башенных кранов.

Постзтаившие в училище хюлучают стипендию 84 рубля 
в месяц и 50 процентов заработка при прохождении про
изводственной практики.

Бее нуждающиеся обеспечиваются благоустроенным 
общежитием.

ПолучивШ'Ие по окончаици училища диплом с отличи
ем пользуются льготами при поступлении в вузы.

Поступившие по окончании СПТУ-11 в ТИСИ по на
правлению от базового предприятия получают повышен
ную стипендию.

Срок обучения — 10 месяцев.
'Мы ждем вас по адресу: 634029, Томск, ул. Герцена, 

18-а. Проезд городским транспортом до остановки «Уни
верситет».

Оправки по тел. 3-15-24, 3-13-31.

Тайгинский отряд военизированной охраны ПРИГЛА
ШАЕТ НА РАБОТУ мужчин и женщин на должности 
стрелков по оопрсвождению поездов и охране грузов в 
napiKe станции Томск-П (зарплата 200—220 ^зуб.), замести
теля начальника команды по полити'ческой части (оклад 
— ,117 р ^ .). Принятые на работу в ряды иоенизированной 
охраны абвопечиваюплся форменным обмундированием и 
спецодеждой, разовым бесплатным питанием, проездным 
билетам от места ж>ительства до места работы, выплачи
ваются годовое всйнатраждение (13-я зар'Плата), возна
граждение за выслугу лет—в  размере 1,5 оклада в зависи
мости от стажа 'работы на железнодорожном транспорте. 
Лица, цроживающие в сельской местности, могут рабо
тать с суточным несением службы, с последующим пре
доставлением отдыха на 3 суток.

Обращаться по адресу: ст. Томск-П, стрелковая коман
да. Тел. 6-79.

(Жт р у д о у с т р о й с т в а )
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

На САМУСЬСКУЮ РЭБ ФЛОТА НА ПОСТОЯННУЮ 
И СЕЗОННУЮ РАБОТУ: рулевых-мотористов, судовых 
товаров, <!удокорпусников-ремонтников-с6орщиков 3—5-го 
разрядов, электросварщиков и газоэлектросварщиков 
3—5-го разрядов, токарей 3—5-го разрядов, слесарей-сбор- 
щиков и слесарей-ремонтяиков 3—5-го разрядов, электро
монтеров По ремонту оборудования 3—5-го разрядов.

Выплачиваются премии за вьшолнение месячных пла
нов в  размере до 40 процентов должностного оклада, та
рифа.

Здесь же проводится н^ор на курсы по вышеуказан
ным специальностям. Срок обучения — 2—3 месяца.

(Принимаются лица не моложе 18 лет. За время обуче
ния выплачивается стипендия—70—90 рублей в месяц.

Начало занятий — с 15 ноября. Иногородним предостав
ляется общежитие.

Справки по тел. 4-41-97, 4-45-90.
На ТЕЛЕГРАФНО-ТЕЛЕФОННУЮ СТАНЦИЮ: телегра

фистов, телефонистов и их учеников, инженеров, электро
механиков, электромонтеров связи, инженера по норми
рованию, секретари-машинистку, столяра, маляра, свар
щика.

Справки по тел. 2-52-10.
Обращаться в бюро по трудоустройству; пр. Кирова, 

17, или его филиалы; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 
71.

Коллектив Института ку
рортологии и физиотерапии 
выражает глубокое соболез
нование старшему научно
му сотруднику Э. С. Яко
венко по поводу смерти 
отца, ветерана Великой 
Отечественной войны

ЯКОВЕНКО
Степана Алексеевича.

Коллектив Томского сов
хоза - техникума глубоко 
скорбит по поводу прежде
временной смерти препода
вателя, члена КПСС, вете
рана труда

КУБЕНИНА 
Павла Павловича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив объединения 
«Томскрыба» выражает глу
бокое соболезнование за
местителю начальника Н. М. 
Кубениной в связи со ско
ропостижной смертью му
жа

КУБЕНИНА
Павла Павловича.

Коллектив НИИ приклад
ной математики и механи
ки при ТГУ выражает глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти бывшего заместите
ля директора

БАЛАДУРИНА 
Владимира Григорьевича.
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